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Bloqueos a vialidades del centro de
la capital del país, paralización de
transporte, alteración de las
actividades y desplazamientos en
torno al Aeropuerto Internacional
Benito Juárez, violencia, amenazas
intercambiadas de toda índole, un
estira y afloja con respecto al
supuesto diálogo entre autoridades y
el magisterio, es lo que hasta el
momento ha dejado la propuesta de
la reforma educativa.
La causa del conflicto en realidad no
pasa por lo contraproducente de las
manifestaciones de los trabajadores
de la educación ni por dónde
sesionen los legisladores. Lo que
ocurre es más simple, pero más
apabullante: La iniciativa de
reforma presentada por el Ejecutivo
federal, respaldado por su partido –
PRI-, además del Pan, el PANAL y el
PVEM, es limitada, obtusa
y superficial.

Una reforma educativa en el México
de hoy, requiere ser orientada a los
contenidos, métodos, lenguajes y
procedimientos pedagógicos que
mejoren cualitativamente el
aprendizaje de los mexicanos en las
aulas; así como trastocar los vicios
administrativos y por supuesto la
politización de la enseñanza a través
de componendas y sindicalismo
clientelar y amenazante a la vez. Sin
embargo, lo que se tiene enfrente, es
una «reforma educativa» más bien
pensada para el estricto control y
vigilancia del gremio magisterial a
través de la intimidación.

Por supuesto, el derecho a protestar
por parte de los agremiados de la
educación debe darse sin vulnerar el
derecho de otros, como ocurre con el
desquiciamiento que han provocado
en días recientes en las calles
capitalinas. Pero, más allá de esas
consideraciones inmediatas y de las
afectaciones ocasionadas, además
del intento por politizar la
responsabilidad institucional del
desalojo o no de los manifestantes,
debe sobre todo tomarse en cuenta el
descontento social real que gira
alrededor de la reforma presentada:
el desgaste de las instancias
institucionales de representación y de
mediación entre lo social y
lo institucional.

No sólo la reforma planteada en
ningún modo propicia un programa
educativo que articule los
componentes de la misma (lo que se
hizo en sustitución de esto, fue
simplemente aplicar exámenes y
pruebas que no se corresponden con
las capacidades de un magisterio
producto del mismo Estado), sino
que tampoco redefine los contenidos
de la formación de los maestros; y
coloca además al magisterio como
único culpable de la situación actual
de las carencias en la enseñanza en
México, dejando de lado la
responsabilidad gubernamental en
torno al drenaje millonario que aún
sin Elba Esther Gordillo se sigue
dando en las altas esferas del SNTE.
O sea, una reforma que deja intacto
el engranaje de corrupción y

M

De una reforma mal llamada
“educativa” y una protesta de mal
llamados “maestros”…

complicidades del sindicalismo
magisterial.

Se trata, entonces, de un problema
profundo, estructural; y no sólo de
un puñado de inadaptados que gozan
de vivir en una casa de campaña a
las afueras de un puerto aéreo y de
un palacio legislativo. Un desalojo
por la fuerza no resolverá el
problema. Porque éste no se
encuentra en la calles. Sino al
interior de las instituciones.
Criminalizar la protesta sólo hará
más profundo el conflicto, y el
Estado, con ello, perderá más
credibilidad…aún más.
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Rafael Moreno Valle,
presidente de la CONAGO

El Gobernador del Estado de Puebla,
Doctor Rafael Moreno Valle Rosas,
fue designado por el Pleno de
Gobernadores como Presidente
Ejecutivo de la Conferencia
Nacional de Gobernadores, en su
XLV  Reunión Ordinaria.

El Pleno de Gobernadores es la
reunión de los titulares del Poder
Ejecutivo de las Entidades
Federativas y el Jefe de Gobierno del
Distrito Federal, convocados
previamente para tal efecto. Es el
órgano superior de toma de
decisiones de la CONAGO.
En este cónclave, en el que el
Gobernador Moreno Valle asumió la
presidencia de esta Conferencia
Nacional, -para  presidir  todos los
trabajos de la CONAGO-, estuvieron
presentes Enrique Peña Nieto,
Presidente de México; el secretario
de Gobernación, Miguel Ángel
Osorio Chong; y el secretario de
Hacienda y Crédito Público, Luis
Videgaray Caso.

Enrique Peña Nieto coincidió con el
pronunciamiento de la CONAGO
para impulsar la reforma energética

Al asistir a la XLV Sesión Plenaria
de la Conferencia Nacional de
Gobernadores, donde el mandatario
poblano Rafael Moreno Valle
asumió la presidencia de este
organismo, el Presidente Enrique
Peña Nieto coincidió con el
pronunciamiento de la CONAGO
para impulsar la reforma energética,
«porque la energía es un pivote del

REPORTAJE

desarrollo del país que no puede
rezagarse y requiere ajustes.»

Recalcó que, más allá de graduales y
eventuales diferencias partidistas o
ideológicas, debe darse un gran
debate en el que la coincidencia sea
hacer reformas para aprovechar todo
el potencial que tiene el país en
esta materia.

Por su parte, el Gobernador Moreno
Valle subrayó que este organismo
consolidará su contribución al
desarrollo del país, y pidió a los
legisladores federales que mediante
el diálogo y privilegiando el interés
de México sobre posiciones
ideológicas, intereses particulares o
de grupo, se concreten las reformas
hacendaria y energética.

En este sentido, puntualizó, «deben
considerarse, las diversas iniciativas
que se han formulado y buscar los
consensos indispensables,
demostrando que los actores políticos
del país estamos a la altura de las
circunstancias. Porque, como
generación, no seremos recordados
por lo difícil de los retos que
enfrentamos, ni por nuestras
palabras, sino por el valor de
nuestras acciones», precisó el
Gobernador Moreno Valle.

Con la asistencia de Miguel Ángel
Osorio Chong, secretario de
Gobernación; Luis Videgaray Caso,
secretario de Hacienda y Crédito
Público; Enrique Martínez y
Martínez, titular de la SAGARPA, 30

mandatarios estatales y el Jefe de
Gobierno del Distrito Federal y otros
invitados, Moreno Valle destacó el
trabajo realizado por el Gobernador
Mario López Valdez al frente de
la CONAGO.

De igual forma, refirió que la
presencia del Presidente Peña Nieto
en la XLV Sesión Plenaria de la
Conferencia Nacional de
Gobernadores, es muy significativa:
«Porque conocemos su
determinación, para impulsar un
desarrollo incluyente y sustentable,
así como su convicción federalista,
que demostró a cabalidad, como
gobernador de su estado de origen y
como integrante de la CONAGO.»

Reconoció del titular del Ejecutivo
Federal y a las dirigencias de las
principales fuerzas políticas, el
enorme esfuerzo y compromiso que
representa el Pacto por México,
«instrumento que permitió alcanzar
95 acuerdos relevantes y que ha
dado paso a reformas tan
importantes, como la Educativa,
Financiera, Laboral y de
Telecomunicaciones. Sin embargo,
aún están pendientes reformas
estructurales, como la hacendaria y
la energética», recalcó.

Rafael Moreno Valle agradeció la
encomienda para coordinar los
esfuerzos de la CONAGO, que
promueve el fortalecimiento del
federalismo, e invitó al Presidente de
la República a la próxima sesión
plenaria de este órgano colegiado,
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que se efectuará en Puebla: «Será un
privilegio recibirles en la Puebla
milenaria, donde los cholultecas
construyeron la pirámide de mayor
volumen en el mundo. A la Puebla
colonial, que fue considerada como
la segunda ciudad más importante de
la Nueva España. A la Puebla de
Zaragoza, donde hace 151 años el
Ejército de Oriente venció un 5 de
mayo al ejército más poderoso del

mundo. A la cuna de la Revolución
Mexicana, donde los hermanos
Serdán iniciaron la rebelión contra
la dictadura. A la Puebla de hoy, que
con el liderazgo del Presidente de la
República y el concurso de todos los
sectores, está viviendo una etapa de
transformación.»

Adelantó que la CONAGO no
bajará la guardia en materia de

seguridad y se profundizará en las
acciones emprendidas, sobre todo
aquellas que han puesto en
perspectiva una política de Estado
para la prevención del delito. «No es
suficiente enfrentar a la delincuencia,
sino que es preciso eliminar las
causas y condiciones que la
originan», advirtió.

Consideró necesario que a 20 años
de la firma del Tratado de Libre
Comercio se haga una evaluación de
sus resultados, para lo cual sugirió
realizar una agenda de trabajo -
siempre en apoyo del Gobierno
Federal- en temas cruciales, como la
posible reforma migratoria en la
Unión Americana.

Moreno Valle afirmó que durante su
gestión en la Presidencia de la
CONAGO, estará atento a las
iniciativas de sus homólogos a los
acuerdos emanados por consenso en
sus distintos ejes temáticos, como son
Hacienda y Finanzas Públicas,
Federalismo y Gobierno, Desarrollo
Regional y Competitividad,
Desarrollo Humano y Bienestar
Social. 

Puso de relieve que «la pluralidad,
producto de la diversidad del origen
político de quienes hoy integramos la
CONAGO, nos impone el reto de
conciliar distintos enfoques, construir
consensos, superar divergencias y
alentar coincidencias en la búsqueda
de nuevas soluciones a viejos
problemas.»

Moreno Valle sentenció: «Estoy
cierto de que seguiremos trabajando
durante los próximos meses,
conscientes de nuestra enorme
responsabilidad ante los retos que
enfrenta la nación y los cambios
estructurales que se avizoran,
siempre atentos al interés superior de
México y de los mexicanos.»
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A esta sesión acudieron también Luis
Maldonado Venegas, secretario
general de Gobierno, y José Antonio
Gali Fayad, alcalde electo del
Municipio de Puebla.

«Hay plena coincidencia en la
necesidad de emprender cambios

estructurales en materia energética»:
Enrique Peña Nieto

El Presidente Enrique Peña Nieto
destacó que en las iniciativas de
reforma en materia energética que
han presentado el Gobierno de la
República y las distintas fuerzas
políticas del país, hay plena
coincidencia «en la necesidad de
hacer ajustes, de emprender cambios
estructurales en esta materia, de
reconocer que en el mundo global
competido, y donde sin duda hoy la
energía se convierte en el gran pivote
de transformación y de desarrollo
social, México no puede rezagarse.»

Al clausurar la 45ª Reunión
Ordinaria de la Conferencia
Nacional de Gobernadores
(CONAGO), el Primer Mandatario
subrayó que «México tiene que hacer
ajustes en esta materia, porque no
cabe que la geología haya sido tan
generosa con nuestro país, tengamos
en nuestro subsuelo una gran
riqueza, y lamentablemente en la
superficie tengamos carencias
y deficiencias.»

Apuntó que «la política también
deberá ser generosa, y estoy seguro

que en este ánimo que hoy nos
convoca, que nos reúne en torno a un
mismo propósito de emprender
cambios y ajustes en nuestro marco
de regulación energética, podamos
encontrar las mejores condiciones y
la mejor legislación que haga posible
que México aproveche todo su
potencial energético.»

Señaló que las distintas expresiones
sobre el tema «habrán de propiciar
un debate profundo, extenso, amplio,
para que realmente encontremos esta
gran oportunidad de aprovechar
nuestra riqueza energética.»
El Presidente Peña Nieto también
hizo un reconocimiento a los
gobernadores y al Jefe de Gobierno
del Distrito Federal por la gran

actitud y disposición que han
mostrado para trabajar junto con el
Gobierno de la República en
alcanzar objetivos compartidos, en
generar sinergias que beneficien a los
mexicanos. «Hoy estamos ante un
clima verdaderamente propicio para
impulsar la armonía, el progreso, la
unidad a partir de nuestras
diferencias, pero con altura de miras
para que México trascienda a
mejores condiciones y procuremos
condiciones de mayor bienestar para
todos los mexicanos», resaltó.
El Presidente de la República reiteró
la necesidad de revisar a fondo el
financiamiento de la educación
pública, derivado de la
descentralización educativa en 1993:
«A 20 años de distancia podemos



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011
7

22 DE SEPTIEMBRE DE 2011
7

29 AGOSTO DE 2013

MOMENTO

www.diariomomento.com

REPORTAJE

hoy reconocer que, lamentablemente,
se han generado grandes
inequidades, injusticias, sobre todo
en materia de gasto educativo, donde
la gran mayoría de los estados del
país tienen que enfrentar rezagos,
falta de recursos, endeudamiento, a
veces mayores, precisamente para
sufragar el gasto educativo»,
aseveró.

Subrayó que este tema será
ampliamente revisado, «y estaré
haciendo una propuesta a fondo
para, realmente, lograr una mayor
equidad en el gasto educativo entre
las entidades federativas. Éste será
tema en la propuesta que presente en

el mes de septiembre de paquete
fiscal, pero, especialmente, de la
iniciativa de Reforma Hacendaria.»
El titular del Ejecutivo Federal dijo
que la reforma educativa «ha sido
un ajuste a nuestra Constitución para
impulsar la calidad de la educación
a partir de reconocer que, en las
exigencias del mundo global, el
mundo que exige y demanda mayor
competencia todos los días, México
debe estar debidamente preparado
para que nuestra niñez y nuestra
juventud adquieran los
conocimientos y herramientas
necesarias y suficientes para
enfrentar los  grandes desafíos y
poder encontrar espacios de

oportunidad y desarrollo individual
mayores a los que hoy tiene acceso.»
Celebró el acuerdo asumido en la
CONAGO para respaldar las
iniciativas que se están discutiendo
en el Congreso sobre tres leyes,
particularmente la Ley General de
Educación, la Ley General de
Servicio Docente, y la Ley del
Instituto Nacional para la
Evaluación de la Educación.
El Presidente de la República
expresó, asimismo, su adhesión al
pronunciamiento de la CONAGO en
relación con los lamentables hechos
ocurridos en Polonia el pasado fin de
semana. «Como pueblo y como
Gobierno, mi adhesión al
pronunciamiento que aquí se ha
hecho en esta Conferencia Nacional
de Gobernadores, de reprobar, de
lamentar y de condenar estos hechos;
de expresar nuestra mayor
solidaridad para con los marinos y
mexicanos que lamentablemente
fueron agraviados el domingo
pasado», puntualizó.

Indicó que se ha demandado, a
través de los conductos de la
Cancillería, que se apliquen las
sanciones que la ley prevé para
quienes resulten responsables de
estos hechos.

«Para con los marinos y mexicanos,
nuestra mayor solidaridad y nuestro
mayor afecto ante los lamentables
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hechos ocurridos el domingo
pasado», insistió.

El Primer Mandatario destacó: «En
materia de seguridad, trabajamos
con determinación para que haya
una efectiva coordinación entre las
dependencias encargadas de la
seguridad pública con los gobiernos
estatales, y resultado de ello ha sido
el armonizar y articular de mejor
manera los esfuerzos para lograr el
México de paz que queremos todos
los mexicanos.»

Indicó que el resultado de todo ello
se ha traducido «en una disminución
gradual, sensible, en la comisión de
varios delitos, especialmente de
aquellos que afectan la convivencia
entre los mexicanos. Como lo señalé
desde el inicio de mi Administración,
estaremos evaluando de forma
sistemática, junto con los
gobernadores de las distintas
entidades y el Jefe de Gobierno de
Distrito Federal, el avance, los
resultados, para ir modificando,
afinando y ajustando la estrategia
que en este momento estamos
siguiendo e instrumentando»,
apuntó.

Palabras del Presidente de los
Estados Unidos Mexicanos,
Licenciado Enrique Peña Nieto,
durante la 45ª Reunión Ordinaria de
la Conferencia Nacional de
Gobernadores (CONAGO), que tuvo
lugar en Mazatlán Sinaloa

«Desde su integración, la
Conferencia Nacional de
Gobernadores ha sido un espacio de
reflexión, acuerdo político y
corresponsabilidad.

Esta Conferencia se ha consolidado
como un importante mecanismo para
expresar la voz de los Gobernadores,
pero, también, tiene el potencial de
ser un foro de unidad para romper
inercias y promover
transformaciones en los órdenes
estatales, y coadyuvar, también, a la
transformación nacional.
Hoy nuestro país requiere de un
federalismo articulado, capaz de
crear sinergias entre órdenes de
Gobierno. En este sentido, quiero
referirme a los temas que los
Gobernadores que me antecedieron
en el uso de la palabra fueron
abordando, y que son plenamente
compartidos, bajo la óptica y visión
que tiene el Gobierno de la
República.

En primer lugar. Quiero referirme al
tema de la seguridad de los
mexicanos, que es un tema de la más
alta prioridad.

Trabajamos con determinación para
que haya una efectiva coordinación
entre las dependencias encargadas de
la seguridad pública con los
gobiernos estatales.

Y resultado de ello ha sido,
precisamente, el armonizar y
articular de mejor manera los

esfuerzos para lograr el México de
paz que queremos todos
los mexicanos.

El resultado de todo ello se ha
traducido, precisamente, en una
disminución gradual, sensible, en la
comisión de varios delitos,
especialmente de aquellos que más
afectan la convivencia entre
los mexicanos.

Como lo señalé desde el inicio de mi
Administración, estaremos
evaluando de forma sistemática,
junto con los Gobernadores de las
distintas entidades y el Jefe de
Gobierno del Distrito Federal, el
avance, los resultados, para ir
modificando y afinando y ajustando
la estrategia que en este momento
estamos siguiendo e instrumentando.

También, es cierto, como aquí se ha
referido, que el país necesita de
cambios estructurales, de romper con
las inercias, de buscar los
mecanismos que permitan que el país
avance de manera mayor, a un ritmo
mucho más acelerado y, sobre todo,
que sepa aprovechar realmente sus
riquezas, sus fortalezas en beneficio
de los mexicanos. Y que esto
demanda, de acuerdo a nuestra
realidad, ajustes estructurales.
Razón de ello, han sido los cambios
que se han tenido ya en distintas
materias, como las que habré de
referir en un momento más, pero por
delante tenemos otros temas,
especialmente sensibles, pero donde,
sin duda, aquí he recogido esta
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Declaratoria compartida por los
señores Gobernadores y el Jefe de
Gobierno del Distrito Federal por lo
que hace a la iniciativa que se ha
presentado en materia energética.
En cuanto al tema educativo, que
también fue abordado en este
espacio, por el Gobernador de
Morelos. Sin entrar en mayor
detalle, porque ha habido espacio
para referirme a los alcances de las
iniciativas que hoy son debatidas y
discutidas en el Congreso de
la Unión.

Pero lo que es relevante en todo ello.
Primero. Ha sido un ajuste a nuestra
Constitución, precisamente para
impulsar la calidad de la educación,
a partir de reconocer que en las
exigencias del mundo global, el
mundo que exige y demanda mayor
competencia todos los días, México
debe estar debidamente preparado
para que nuestra niñez y nuestra
juventud, realmente adquieran los
conocimientos y herramientas
necesarias y suficientes para
enfrentar los grandes desafíos y
poder encontrar espacios de
oportunidad y de desarrollo
individual mayores a los que hoy
tienen acceso.

Celebro el acuerdo que esta
Conferencia Nacional de
Gobernadores ha tomado para
respaldar las iniciativas que se están
hoy discutiendo a tres leyes,
particularmente, a la Ley General de
Educación, a la Ley General del
Servicio Docente y a la Ley del

Instituto Nacional para la
Evaluación de la Educación.
En esta misma materia, y lo he
referido en el encuentro previo que
tuve con los señores Gobernadores y
el Jefe de Gobierno del Distrito
Federal, también, compartimos, la
necesidad de revisar a fondo el
financiamiento de la educación
pública, derivado de la
descentralización educativa en 1993.
A 20 años de distancia, podemos hoy
reconocer que lamentablemente se
han generado grandes inequidades,
injusticias, sobre todo, en materia de
gasto educativo, donde la gran
mayoría de los estados del país
tienen que enfrentar rezagos, falta de
recursos, endeudamientos, a veces
mayores, precisamente para sufragar
el gasto educativo.

He comprometido que este tema será
ampliamente revisado, y estaré
haciendo una propuesta a fondo para
realmente lograr una mayor equidad
en el gasto educativo entre las
entidades federativas, fortalecer su
capacidad para poder hacerle frente
a las grandes demandas y exigencias
que hay en materia educativa.
Y éste será tema en la propuesta que
presente en el mes de septiembre de
Paquete Fiscal, pero, especialmente,
de la iniciativa de Reforma
Hacendaria, que para este tema
habrá de abordarse en la Ley de
Coordinación Fiscal y en la Ley
General de Educación.

Y en ese mismo propósito, ya el
Congreso de la Unión, también en su

próximo periodo extraordinario,
discutirá otro tema relevante: la
Reforma Constitucional en Materia
de Disciplina Fiscal de los Estados
 y Municipios.

Más que controlar, lo que busca es
incentivar el adecuado manejo de las
finanzas públicas, con menores
costos crediticios para los gobiernos
responsables. También incorporará
mecanismos institucionales para que
la Secretaría de Hacienda pueda
apoyar la reestructura y
fortalecimiento de las haciendas
públicas estatales que lo requieran.
El Gobierno de la República hoy
ejerce o hacemos un ejercicio
democrático, donde reconocemos
nuestra diversidad, nuestra
pluralidad, pero también advertimos,
en esta condición, más que obstáculo
para impulsar el desarrollo y
progreso de nuestro país, una gran
oportunidad, una gran fortaleza,
porque nos permite ampliar nuestras
visiones sobre los temas de los que
debemos ocuparnos, enriquecer las
políticas públicas que seguimos y
que impulsamos.

Y eso es, precisamente, lo que dará a
nuestro país mejores condiciones.
Si algo debo yo celebrar y reconocer
a los señores Gobernadores, al señor
Jefe de Gobierno del Distrito Federal,
es la gran actitud y disposición que
han mostrado para trabajar junto
con el Gobierno de la República en
alcanzar objetivos compartidos, en
generar sinergias que beneficien a
los mexicanos.
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Soy el primero en reconocer que a
los esfuerzos que el Gobierno de la
República ha venido impulsando, ha
encontrado empatía, ha encontrado
respuesta y ha hecho mucho más
fácil la instrumentación de varias de
las políticas que para impulsar el
desarrollo de México, el Gobierno se
ha trazado a partir de la
coadyuvancia de todos ustedes.
Por eso, quiero dejar en esta
Conferencia Nacional de
Gobernadores constancia y
testimonio de reconocimiento y de
gratitud, pero también, de invariable
compromiso de mi Gobierno para
trabajar al lado de ustedes.»

El Presidente felicitó al Gobernador
Rafael Moreno Valle Rosas

«Felicito al Gobernador del Estado
de Puebla, quien hoy recibe la
estafeta para coordinar los trabajos
entre sus pares en esta Conferencia
Nacional de Gobernadores.
Desearle el mayor de los éxitos, y
haciendo, al tiempo, votos para que
los trabajos de esta Conferencia
Nacional de Gobernadores, en este
espacio de reflexión y de debate
plural, realmente se siga
enriqueciendo el quehacer de los
gobiernos estatales, de los gobiernos
locales, del Distrito Federal, en plena
armonía con el trabajo del Gobierno
de la República, y todo ello se
traduzca en beneficio de todo nuestro
país.
Muchísimas felicidades y muchas
gracias.»

Declaración de Mazatlán
El Gobernador del Estado de Sinaloa
y presidente  saliente de la
CONAGO, Mario López Valdez, dio
lectura a la Declaración de
Mazatlán a nombre de la Presidencia
de la República y los titulares de los
Ejecutivos de las entidades
federativas y del Distrito Federal.
Expresó que la Declaración ratifica
«la vocación por afianzar el pacto
federal en un entorno de pluralidad,
gobernabilidad y democracia, en el
cual prevalezcan la participación
ciudadana, la representación
política, y se preserve la
soberanía nacional.»

El Gobernador de Sinaloa destacó el
ánimo de corresponsabilidad y
construcción de consensos para
promover y enriquecer reformas de
carácter estructural en todos los
ámbitos estratégicos.

También subrayó: «Afianzamos la
visión, compromiso y espíritu
federalista, que encausa nuestra
labor cotidiana.»

El Presidente de la CONAGO reiteró
que continuarán contribuyendo con
pleno respeto a las atribuciones
constitucionales del Poder
Legislativo federal y del
Constituyente Permanente, para
consolidar un sistema federal
cooperativo, gradual, diferenciado y
participativo, sustentado en los
principios de equidad,
corresponsabilidad, subsidiariedad,
transparencia y rendición de cuentas,

como pilares de las acciones de la
autoridad y la definición y
encauzamiento de políticas públicas
de gobierno y de Estado.
Durante su participación en la 45
Reunión Ordinaria, se fijaron cinco
posicionamientos a nombre de
la CONAGO:

El Gobernador de Jalisco, Aristóteles
Sandoval, abordó el tema de la
reforma político-electoral; el
Gobernador de Tabasco, Arturo
Núñez, fijó el posicionamiento de la
Conferencia con respecto a las
distintas iniciativas de Reforma
Energética presentadas por el
Ejecutivo federal, el Partido Acción
Nacional y el Partido de la
Revolución Democrática.
Por su parte, el Gobernador de
Morelos, Graco Ramírez, tocó el
tema en materia educativa; el Jefe de
Gobierno del Distrito Federal,
Miguel Ángel Mancera, sobre
seguridad pública; y, finalmente, el
Gobernador del Estado de México,
Eruviel Ávila Villegas, fijó el
posicionamiento con respecto a
asuntos internacionales.

Declaratoria de la XLV Reunión
Ordinaria de la Conferencia
Nacional de Gobernadores, en
Mazatlán, Sinaloa

«El Lic. Enrique Peña Nieto,
Presidente Constitucional de los
Estados Unidos Mexicanos, y los
titulares de los Ejecutivos de las
Entidades Federativas y del Distrito
Federal; miembros de la CONAGO:
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Ratificamos la vocación por afianzar
el Pacto Federal en un entorno de
pluralidad, gobernabilidad y
democracia en el cual prevalezca la
participación ciudadana, la
representación política y se preserve
la soberanía nacional.
Reafirmamos el carácter permanente
de nuestra responsabilidad en la
edificación de un auténtico
federalismo, honrando el legado de
nuestros predecesores y dando
continuidad a la labor constante e
incólume expresada en la propia
permanencia de la CONAGO
desde el año 2002

Reiteramos nuestra voluntad por
continuar contribuyendo, con pleno
respeto a las atribuciones
constitucionales del Poder
Legislativo Federal y del
Constituyente Permanente, a la
consolidación de un sistema federal
cooperativo, gradual, diferenciado y
participativo, sustentado en los
principios de equidad,
corresponsabilidad, subsidiariedad,
transparencia y rendición de cuentas,
como pilares de las acciones de la
autoridad y la definición y
encausamiento de políticas públicas
de gobierno y de Estado.
Refrendamos nuestro ánimo de
corresponsabilidad y construcción de
consensos para proponer, enriquecer
y promover reformas de carácter
estructural en todos aquellos ámbitos
estratégicos para el desarrollo pleno
del sistema federal, a fin de
establecer nuevas responsabilidades
y equilibrios entre los órdenes de

gobierno, así como la ampliación de
sus facultades y atribuciones.
Conscientes de la responsabilidad
inmanente de nuestro cargo y
mandato, quienes aquí vigorizamos
nuestra convicción federalista nos
pronunciamos por:

PRIMERO.- Promover el diálogo, la
coordinación y los esquemas de
convergencia necesarios para
potenciar el equilibrio pleno de la
división de poderes y entre los
órdenes de gobierno. En virtud de
ello, hacemos eco de los diagnósticos
concurrentes entre los distintos
actores políticos de nuestro país a fin
de continuar articulando un marco
jurídico, institucional y competencial
que permita delimitar claramente las
facultades y atribuciones de cada

orden de gobierno procurando la
corresponsabilidad, la cooperación,
la solidaridad e interdependencia
entre la Federación, los Estados y
los Municipios.

SEGUNDO.- Profundizar el proceso
de descentralización mediante el
fortalecimiento estructural e
institucional de las entidades
federativas, robusteciendo el régimen
interior de los estados y permitiendo
el desahogo de funciones de manera
más efectiva y coordinada.

TERCERO.- Fortalecer un
federalismo hacendario pertinente y
equilibrado que coadyuve a
garantizar la ejecución responsable,
eficiente y transparente de recursos
presupuestales a fin de garantizar
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condiciones necesarias y suficientes
para el crecimiento económico y el
desarrollo social de nuestro país.
CUARTO.-Redimensionar y
explicitar las facultades de las
entidades federativas en la
aplicación de la fórmula del régimen
residual del artículo 124
constitucional, revisando y
regulando, a su vez, el catálogo de
facultades concurrentes.

QUINTO.- Propiciar y potenciar la
generación de condiciones que
permitan proponer, deliberar y
concretar las reformas prioritarias
que incidan en el afianzamiento y
correcto funcionamiento de
nuestras instituciones.

SEXTO.- Mantener y ampliar los
canales de diálogo e interlocución
permanente entre los distintos
órdenes de gobierno, enriqueciendo
el intercambio abierto de ideas, la
coordinación de funciones y la
colaboración transversal a favor del
bienestar de todos los ciudadanos.
En esta Declaración de Mazatlán,
afianzamos la visión, compromiso y
espíritu federalista que encausa
nuestra labor cotidiana.
Por el bien de México,
Mazatlán, Sinaloa, 20 de agosto
de 2013.»

Conclusión

El Gobernador Rafael Moreno Valle
señaló en la sesión de la CONAGO
que este organismo consolidará su
contribución al desarrollo del país; y

para empezar, pidió a los
legisladores federales que mediante
el diálogo y privilegiando el interés
de México sobre posiciones
ideológicas, intereses particulares o
de grupo, se concreten las reformas
hacendaria y energética.
Este mensaje es muy importante
porque,  en este momento, se debe
anteponer el interés de la nación al
de sus partidos políticos, porque ya
es cotidiano presenciar chantajes  de
los legisladores para aprobar las
iniciativas que urgen a
nuestra nación.

Estamos viendo todos los días cómo
un Poder Legislativo tibio,
vulnerable, es asediado por un grupo
de porros que ni siquiera los deja
congregarse en sus recitos
parlamentarios para legislar. Esto es
inaceptable e inaudito.
Moreno Valle también dijo que
deben considerarse las diversas
iniciativas que se han formulado y
buscar los consensos indispensables,
demostrando «que los actores

políticos del país, estamos a la altura
de las circunstancias. Porque como
generación, no seremos recordados
por lo difícil de los retos que
enfrentamos, ni por nuestras
palabras, sino por el valor de
nuestras acciones.»

El Gobernador de Puebla  señaló que
la presencia del Presidente Peña
Nieto en la XLV Sesión Plenaria de
la Conferencia Nacional de
Gobernadores, era muy significativa,
«porque  conocemos su
determinación para impulsar un
desarrollo incluyente y sustentable,
así como su convicción federalista,
que demostró a cabalidad, como
gobernador de su estado de origen y
como integrante de la CONAGO.»

Es muy significativo que Rafael
Moreno Valle  reconociera al
Presidente Peña Nieto y a las
dirigencias de los principales
partidos  políticos, «el enorme
esfuerzo y compromiso que
representa el Pacto por México,

REPORTAJE
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instrumento que permitió alcanzar
95 acuerdos relevantes y que ha
dado paso a reformas tan
importantes, como la Educativa, la
Financiera, la Laboral y de
Telecomunicaciones, aunque aún
están pendientes reformas
estructurales, como la hacendaria y
la energética.»

Nobleza obliga: El Gobernador
Rafael Moreno Valle agradeció la
encomienda para coordinar los
esfuerzos de la CONAGO, que
promueve el fortalecimiento del
federalismo; y,  de igual manera,
hizo una cordial invitación al
Presidente de la República para que
asista como invitado especial  a la
próxima sesión plenaria de este
órgano colegiado, que se efectuará
en la Puebla de Zaragoza.

Aprovechando su cargo, y para
promover nacionalmente al estado
de Puebla, a sus pares integrantes de
la Conferencia  les manifestó que
«será un privilegio recibirles en la
Puebla milenaria, donde los
cholultecas construyeron la pirámide
de mayor volumen en el mundo. A la
Puebla colonial, que fue considerada
como la segunda ciudad más
importante de la Nueva España. A la
Puebla de Zaragoza, donde hace 151
años el Ejército de Oriente venció un
5 de mayo al ejército más  poderoso
del mundo. A la cuna de la
Revolución Mexicana, donde los
hermanos Serdán iniciaron la
rebelión contra la dictadura. A la
Puebla de hoy, que con el liderazgo

VICTOR MANUEL DE LA

VEGA GUTIERREZ

M

del Presidente de la República y el
concurso de todos los sectores, está
viviendo una etapa de
transformación.»

Y emitió un mensaje muy
importante: «No es suficiente
enfrentar a la delincuencia, sino que
es preciso eliminar las causas y
condiciones que la originan»;  y
aseguró que la CONAGO no bajará
la guardia en materia de seguridad y
se profundizará en las acciones
emprendidas a nivel nacional, sobre
todo en aquellas que han puesto en
perspectiva una política de Estado
para la prevención del delito.

El nuevo presidente de la CONAGO
señaló que es necesario que, a 20
años de la firma del Tratado de
Libre Comercio, se haga una
evaluación de sus resultados; para lo
cual sugirió realizar una agenda de
trabajo, siempre en apoyo del
Gobierno Federal, en temas
cruciales, como la posible reforma
migratoria en la Unión Americana.

Moreno Valle afirmó que durante su
gestión en la Presidencia de la
CONAGO estará atento a las
iniciativas de sus homólogos, a los
acuerdos emanados por consenso en
sus distintos ejes temáticos, como son
Hacienda y Finanzas Públicas,
Federalismo y Gobierno, Desarrollo
Regional y Competitividad,
Desarrollo Humano y
Bienestar Social.

Puso de relieve que «la pluralidad,
producto, de la diversidad del origen
político, de quienes hoy integramos
la CONAGO, nos impone el reto de
conciliar distintos enfoques, construir
consensos, superar divergencias y
alentar coincidencias en la búsqueda
de nuevas soluciones a
viejos problemas.»

Moreno Valle sentenció: «Estoy
cierto de que seguiremos trabajando
durante los próximos meses,
conscientes de nuestra enorme
responsabilidad ante los retos que
enfrenta la nación y los cambios
estructurales que se avizoran;
siempre atentos al interés superior de
México y de los mexicanos.»

Y es que hace falta un trabajo
coordinado entre todos los
gobernadores, y es muy probable que
el liderazgo de Rafael Moreno Valle
dé mejores resultados que los
logrados hasta este momento.

REPORTAJE
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La soberanía nacional, ¿cosa del
pasado?

En las últimas semanas, con motivo
de la reforma energética de la cual
existen ya tres formulaciones
diferentes, presentadas a la nación
por los tres partidos políticos con
mayor representación en el H.
Congreso de la Unión (PAN, PRI,
PRD), he escuchado a personajes de
la política nacional con quienes he
tenido oportunidad de intercambiar
puntos de vista que, con un discurso
pragmático, me dicen sin rodeos:
para convencerse de la absoluta
necesidad de la reforma energética y,
lo que importa más, para orientarse
bien sobre cuál es la que el país
necesita, es indispensable despojarse
de viejas fórmulas, conceptos y
categorías con que antaño se
acostumbraba visualizar la política;
darse cuenta cabal de que el mundo
ha cambiado; que se ha vuelto cada
día más interdependiente, es decir, en
cierto sentido, más unificado y que,
por tanto, se vuelve necesario
flexibilizar al máximo las fronteras
nacionales, hacerlas menos rígidas y
más permeables al comercio exterior
y a la entrada del capital extranjero,
si queremos sobrevivir y prosperar
en esta nueva situación.

Tal punto de vista me ha
hecho recordar una formulación
teórica más abstracta y general (por
tanto, más abarcadora) del
problema. En efecto, los pensadores
políticos de «avanzada» en el
escenario mundial, hace rato que
pusieron en circulación la tesis de
que el desarrollo de la «economía de
mercado», su universalización y

penetración hasta los más recónditos
y apartados lugares del planeta y
hasta los últimos reductos de la
economía de autoconsumo (por
ejemplo, la pequeña producción
campesina, la elaboración doméstica
de alimentos como la tortilla, las
sopas y los frijoles en nuestro caso,
el agua, la producción de la
ganadería de traspatio como huevo,
carne de pollo, de cerdo y de ganado
menor, etc.) cuya consecuencia es la
formación, por primera vez en la
historia, de un verdadero y real
mercado mundial y no sólo como un
supuesto teórico de la ciencia
económica, está convirtiendo
rápidamente al concepto de «país
independiente y soberano» en algo
cada vez más vacío de contenido
real y, además, en un obstáculo para
el desarrollo del mercado y, en
consecuencia, para el progreso de los
países que se aferran a dicho
concepto. La «soberanía nacional»,

dicen, que en un cierto momento
jugó un papel revolucionario y
progresivo para el bienestar de los
pueblos, hoy, bajo el empuje de la
unidad mundial, se vuelve cada vez
más un obstáculo para ese bienestar.
Por tanto, no queda más que
deshacerse de él a la mayor
brevedad posible.

Por esto, cuando escuchamos
en los medios el llamado a
liberarnos de «viejos prejuicios» ya
superados por la realidad; a actuar
con audacia para romper
«atavismos» heredados de un pasado
que ya no existe; a renunciar a
«criterios obsoletos» que hoy suenan
a demagogia pura, totalmente
ineficaces para enfrentar y resolver
los retos del presente, no hay manera
de eludir la conclusión de que se nos
llama a superar el nacionalismo
revolucionario heredado de nuestro
movimiento social de 1910; a dejar
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atrás el «estrecho» concepto de
soberanía nacional que estuvo detrás
de todas las políticas
nacionalizadoras del pasado,
incluida la Reforma Agraria que
dotó de tierra a los campesinos que
hoy, a pesar de eso, viven en la más
absoluta pobreza. Y me parece que
la peor respuesta que se puede dar a
estos llamados es echar mano de las
desgastadas y manidas
descalificaciones como
«entreguismo», «pro imperialismo»,
«traición a la patria», etc., en vez de
entrarle al problema de fondo y
demostrar, de manera puntual y
rigurosa, que los supuestos
fundamentales, tanto nacionales
como mundiales, en que se apoya ese
punto de vista, son falsos, irreales, o,
por lo menos, que están exagerados,
mal interpretados y peor aplicados.
En mi modesta opinión, si se operara
de este modo, pronto se daría cuenta
quien lo intentara que los cambios y
exigencias derivados del desarrollo
del capitalismo y del mercado a
escala planetaria, son una realidad
inocultable e ineludible que no puede
desvanecerse con exorcismos
«nacionalistas» y de «soberanía
nacional», por muy sinceros
que sean.

Quien sepa algo de la íntima
relación entre política y economía,
no podrá negar que los Estados
modernos, «soberanos e
independientes», son obra de la
burguesía; que fue su respuesta a la
necesidad del capital naciente de
contar con un territorio y una

población «propios», debidamente
acotados y resguardados de
cualquier invasión, de la
competencia de otros capitales en la
misma fase de crecimiento y
expansión. En un primer momento,
los conceptos de soberanía y de
nacionalismo fueron casi sinónimos
de proteccionismo económico, pues
éste resultaba indispensable para
asegurar las mejores condiciones de
crecimiento y desarrollo al capital
todavía débil, como todo recién
nacido. El primer síntoma claro de
que esta fase había quedado atrás y
de que, por tanto, era necesario
«romper el cascarón» nacional, fue
el nacimiento y rápida propagación
del «librecambio», del «libre
comercio». Hoy estamos ante la
última fase de este proceso: ya no
basta el «libre comercio»; se hace
indispensable unificar al planeta
entero bajo un mismo sistema
económico, con un solo mercado, el
mismo régimen político y, si fuere
posible, hasta una misma religión.
De aquí la prédica y la presión para
eliminar en los hechos las fronteras
nacionales, aunque se conserve la
ficción para consuelo de los
utópicos incurables.

Por tanto, sin importar
cuales sean las intenciones subjetivas
de sus promotores, lo cierto es que la
reforma energética obedece a causas
objetivas, a necesidades y exigencias
reales, muy difíciles de ignorar, del
capitalismo nacional y mundial. Y
no creo, sinceramente, que sea en
interés del pueblo oponerse al

desarrollo del capitalismo mexicano,
ya que, tal como está, sólo le
garantiza pobreza y opresión cada
día mayores. Y tampoco creo que
pueda. Creo, por el contrario, que
sin reforma o con ella, pero sobre
todo con ella, su tarea es educarse y
organizarse para exigir al Gobierno
y al capital el pleno cumplimiento de
sus demandas, carencias y
necesidades como el empleo, los
buenos salarios y los servicios de
calidad para una vida digna. De no
ser así, debe pelear el cambio de
modelo económico o, en su defecto,
buscar la conquista del poder
político del país para darse a sí
mismo lo que hoy se le niega. Nos
guste o no, el capital mundial nos
está invadiendo, sometiendo y
aprovechando por todos lados y de
todas las maneras posibles. ¿Es
racional, entonces, arriesgarlo todo
por defender los energéticos? ¿Para
beneficio de quién? Porque es seguro
que, bajo las condiciones actuales,
para el pueblo no será. ¿Es racional
jugarse todo por defender un solo
árbol, cuando nos están talando el
bosque completo? Se me antoja que,
en cuanto a la reforma energética, lo
mejor es decirle a la gente como dijo
Jesús: ¡dejad que los muertos
entierren a sus muertos!
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Cualquier actividad que se ejecuta en
la vida, para que tenga la
efectividad que se desea, se debe
realizar con conocimiento,
capacidad y voluntad, pues sólo con
estos juicios de cumplimiento y de
responsabilidad habrán  seguridad,
tranquilidad y no arrepentimientos, y
mucho menos se originarán
accidentes, que son resultado del
desorden y de la falta de
responsabilidad y voluntad con que
se realiza cualquier cometido.

Se ha iniciado el ciclo escolar 2013–
2014, en el que miles de estudiantes
regresan a las escuelas del estado de
Puebla, después de disfrutar de unas
merecidas vacaciones. Se observó
que el lunes 19 del presente mes,
aumentó el trafico vehicular en
diferentes arterias de la Ciudad de
Puebla, con motivo de que varios
padres de familia transportaban en
vehículos a sus hijos de su hogar a la
escuela, y viceversa; también se notó
la presencia de la Policía de Tránsito
y de la Preventiva frente a los
planteles escolares, con el fin de que
existiera una correcta circulación de
vehículos y  seguridad publica. Qué
bien que las respectivas autoridades
se preocupen en la vigilancia de este
servicio en todos los planteles
educativos.

Reiteramos que todo trabajo que se
ejecuta con sentido de
responsabilidad, logra eficientes
resultados; no así lo que se hace con
desgano, negligencia y apatía, sólo
por un mero cumplido, ya que se

ESCAPE

Profesores, padres de familia y
autoridades

obtienen inoperantes y deficientes
resultados. Esto lo señalamos debido
al comportamiento de los padres de
familia,  de las autoridades de
Tránsito y de la Policía Preventiva,
que acuden a las escuelas para que
exista orden y seguridad, pues se
debe de tener presente que todo lo
que ejecuta el ser humano es
perfectible, y no perfecto.

Por lo que respecta a los padres de
familia que transportan a sus hijos
de su casa a la escuela en su
vehículo, tienen muchas obligaciones
en materia de seguridad de tránsito,
que tienen que cumplir cuando
circulan por cualquier lugar, como
son:  No circular a exceso de
velocidad, respetar todos los
señalamientos viales y las señales de
los semáforos, no ir hablando por el
celular, no distraerse con cosas que
no conciernen a la segura
circulación, no rebasar la zona de
peatones, no estacionarse en doble
fila frente a la escuela, respetar las
indicaciones verbales del agente de
Tránsito, etc. En cada falta que
cometen los padres de familia -
hombres o mujeres- cuando conducen
su vehículo, se exponen a tener un
accidente con consecuencias
lamentables.

El servicio que desempeña la Policía
Preventiva frente a los planteles
escolares, es de vital importancia
cuando lo cumplen con
conocimientos y eficiencia, que
consiste en vigilar que no existan
problemas de ninguna índole en toda

el área de la escuela, como es el caso
de que varios propietarios de
pequeños negocios que se encuentran
en las calles que están frente a la
escuela,  colocan cajones o sillas
para apartar espacios con el fin de
que ningún conductor estacione su
vehículo, pensando erróneamente
que todo el frente de su negocio es de
su propiedad; y otras irregularidades
que no vigilan los elementos de la
Policía Preventiva, y que competen a
sus funciones, ya que para ellos es
mejor estar platicando con algún
amigo o permanecer adentro de
algún negocio.

Por lo que respecta a los agentes de
Tránsito -hombres o mujeres- que se
encuentran de servicio frente a los
planteles escolares, sólo se dedican a
estar silbando -que es su costumbre-,
no protegen el paso de los peatones,
no vigilan que los padres de familia
que conducen su vehículo no se
estacionen en doble fila etc. No es
fortuito que los agentes viales sólo se
dediquen a estar infraccionando al
conductor que comete alguna falta
de tránsito; es de más importancia
que la autoridad vial motive al
conductor infractor a que no vuelva
a cometer la falta vial.

Lo que se ha observado es que los
agentes de Tránsito, tanto hombres
como mujeres, ya no portan el gafete
que los identifica, con su nombre y el
rango que tienen en el servicio que
desempeñan; así como que sería de
mucha importancia que el titular de
cada corporación de los policías
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supervisara esporádicamente el
servicio que desempeñan para
conocer las necesidades que tienen en
el servicio y cómo desempeñan su
trabajo.

Que los directores de las escuelas
también motiven a los padres de
familia, a los profesores y a los
alumnos, a obedecer todos los
ordenamientos de las autoridades,
para que exista seguridad pública.
Así como los padres de familia no
formen corrillos frente a la escuela,
pues este proceder origina molestias
a los peatones.

Vigilancia vial en los municipios…

El bienestar, la tranquilidad y la
seguridad de las personas, deben de
existir en todo lugar y momento, no
así en determinados lugares. Esto lo
señalamos porque se ha observado
que en varios municipios del estado
de Puebla, en materia de tránsito y
seguridad pública, no existe eficiente
vigilancia por parte de los elementos
de la Policía, debido a que no están
ampliamente capacitados para
ejercer la vigilancia que se  requiere,
que es la causa de que con mucha
frecuencia se registren diferentes
tipos delitos en perjuicio de los
ciudadanos,

La existencia de la autoridad de
seguridad pública y de tránsito, en
cualquier ciudad, municipio o
pueblo, es de mucha valía, con el fin
de evitar que no se registren hechos
delictivos que ocasionan molestias y

daños a sus habitantes, y que causan
daños personales y a sus
propiedades, motivo por el que se
requiere que los policías que ejercen
la vigilancia de seguridad, sean
servidores públicos que cumplan su
servicio de vigilancia con
conocimiento, capacidad,
experiencia y amplio espíritu de
vocación.

Los agentes de vialidad deben de
tener presente que su servicio no sólo
consiste en estar a la caza de los
conductores infractores, sino que son
elementos viales que vigilan el buen
comportamiento de todas las
personas que hacen uso de la vía
pública, bien como conductores o
peatones.

Por lo que respecta a la vigilancia de
tránsito en los diferentes municipios
del estado de Puebla, ha carecido de
eficiencia en su cometido por parte
de los elementos viales, debido a que
en la actualidad el presidente
municipal tiene la facultad de
nominar a la autoridad de tránsito, y
en muchas ocasiones las personas
que son comisionadas como
elementos viales carecen en lo
absoluto de los conocimientos
técnicos y operativos de tránsito,
pues son personas improvisadas que
sólo por hecho de ser amigos o
familiares del presidente municipal
se les designa como autoridad de
tránsito; en forma especial al
delegado de Tránsito, pues éstas son
las causas de que exista tanto

desorden y accidentes viales en los
municipios.

Que los presidentes  municipales,
antes de nominar a los elementos de
la Policía Preventiva y a los agentes
de Tránsito, los capaciten en
conocimientos y práctica profesional
del servicio que van a desempeñar,
para que no se conviertan en
servidores públicos municipales
improvisados, sin  ningún
conocimiento en sus obligaciones y
derechos que tienen, perfil que
repercutirá en eficiencia del servicio
de la policía de Tránsito y en
beneficio de la vialidad de la
población.

«Para mandar, hay que saber».
M

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com
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Es increíble e insultante la
forma en cómo las autoridades
municipales, en nuestra Puebla
Capital, siguen mofándose de todos
los que aquí habitamos, y esto, en
complacencia de Su eminencia gris,
en su gran búsqueda por el premio al
«Pinocho del Año»; y en esta
ocasión, lo hace recibiendo plena
ayuda de sus delfines: Amadeo El
Triste, y Gilbertín I, alias «El Mil
Horas» -en un claro homenaje para
aquel personaje de Capulina el
«Capitán mil horas», que era igual
de falso que éste, y que sólo divertía
a los niños, pero que, a diferencia de
lo comentado, el de esta capital,
además, con su ignorancia e
irresponsabilidad daña a
nuestra ciudadanía.

Verán ustedes: De nuevo
Gilberto Loya, el falso ingeniero (al
menos no lo era cuando llegó a
Puebla, y que así firmaba) y además
falso policía, ahora vuelve a las
andadas y, en su afán por sus cinco
minutos de fama, como Ninel
Conde, «a la ignorancia» emite sus
declaraciones a diversos medios de
esta entidad, vuelve a ostentarse
como director de Policía y Tránsito
Municipal (todo en uno), como lo
puede constatar en e-consulta del 25
de presente mes, cuando anunció la
rotación de mandos policiales de
sector, haciendo lo propio la
integrante de la SSPYTM, Carolina
Zabalegui V., quien se dice ser la
misma autoridad (en cuanto a
Tránsito se refiere). O uno de los dos
miente, o están en pleito por el

Sigue la mata dando, y las mentiras…
brotando

CODIGO 3

puesto, o están duplicando puestos,
funciones y sueldos; o simple y
sencillamente no tienen idea de lo
que hacen ni para qué los
contrataron, y sólo se divierten
jugándole al Tío Lolo para divertir
a su jefe.

Por otro lado, ahora resulta
que Amadeo y Gilbertín ya le están
haciendo la tarea a la Policía
Ministerial, pues dicen que gracias a
sus investigaciones han recuperado
varios cientos de automóviles en
colaboración con el CERI (o sea,
según ellos, el C-4 no sirve), y me
digo a mí mismo: «Mí mismo, con
razón estos inocentes traídos de otros
lares no han hecho su trabajo de
prevención del delito… si en lugar de
esto -que es para lo que les pagan- se
dedican a hacer lo que no les

corresponde, y que es la chamba de
la Policía Ministerial en lo que se
refiere a la investigación del delito y
persecución de los delincuentes.»
Esto no es de espantarse, pues si no
conocen nuestra entidad ni sus
problemas, si sólo se han dedicado a
acabarse los recursos de la Policía, si
ni siquiera están enterados del
procedimiento de CALEA y, según,
ellos son los campeones de este
sistema de certificación, pues a decir
de los mismos -aunque han sido
desmentidos por un regidor de su
mismo partido-, ahora resulta que
van dos negativas que le dan a esta
ciudad; si es en esto en lo que andan,
pues es lógico que no saben qué
hacer y mucho menos conocen su
trabajo y sus verdaderas
obligaciones.
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Amadeo está más
preocupado en sus viajes al Estado
de México (en donde tampoco hizo
buen trabajo) y al Distrito Federal,
para tratar de conseguir continuidad
en alguna chamba (me imagino que
desprestigiando alguna otra unidad
policial y perjudicando a los
ciudadanos), que en hacer su trabajo
aquí en Puebla. ¿Y Gilberto? Ese es
otro caso, ése… está más preocupado
en sus desayunos con sus
colaboradoras con todo y el show de
andar más que escoltado, al igual
que su jefe (con un promedio de
cuatro a ocho elementos), para que
le cuiden su digestión, que en lo que
debe de trabajar; o tal vez hasta
debería de preocuparse si de verdad
y en tiempo y forma presentó sus
documentos de cartilla, título y otros
que decía tener, y saber si pasó su

CODIGO 3

propio examen de control y
confianza, motivo por el cual dio de
baja a tantos y tantos elementos,
mientras que el, Lara Terrón,
Gaytán y Su eminencia gris hicieron
pingües negocios con los recursos de
Seguridad Pública.

En fin, que el tiempo de
rob… perdón, de trabajar en Puebla,
se les está acabando, y ahora se
amarran el dedo para justificar sus
faltas y mentiras en el trabajo,
diciendo y declarando que los
próximos ediles y autoridades
tendrán mucho más facilidad de
cumplir su trabajo por los cuatro
años y ocho meses que durarán en el
cargo y… ya saben, que si les faltan
los cien millones de la Federación, o
hasta se atreven a opinar que el
próximo presidente en nuestra

capital podrá hacer uso de su criterio
para cambiar o renovar la
administración, me imagino que el
éste estará más que tranquilo, porque
este señor ya le dio la autorización
correspondiente.

En fin, mentiras, mentiras y
más trampas, como las famosas mil
calles, la copia de eslóganes y las
demenciales declaraciones de que es
el presidente más exitoso en la
historia de Puebla (sencillito el
chavo), olvidándose que con todo y
las acciones de no apoyo al
Gobierno del Estado en un inicio de
su administración, y de sus penosas y
cambiantes actitudes ahora ante el
gobernador, y que éste simple y
sencillamente siempre le apoyó
haciéndole la tarea, al menos en lo
que se refiere en la ciudad al tema de
seguridad pública y en obra pública,
ni se diga, siempre este típico
personaje se colgó de los resultados
del Estado.
En fin, que lo cierto es que de
agradecimiento y de veracidad, este
personaje con su séquito de
cómplices no conoce nada, pero de
mentiras el equipo se perfila al tan
prestigiado premio a la mentira.

 ¿O no?
Juzgue usted.

GUILLERMO ALBERTO

HIDALGO VIGUERAS

Comentanrios:
albertohidalgo@hotmail.com
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Existen algunos animales que
cambian su hábitat desde el
comienzo del invierno hasta su
finalización; el frío que se hace
presente los obliga a buscar lugares
con climas templados o cálidos, que
les permitan permanecer en ellos
durante unos meses mientras pasa le
etapa invernal. Es el caso de la
mariposa Monarca; ésta vuela desde
Canadá hasta el estado de
Michoacán para posarse en los
bosques de pinos y refugiarse en
ellos, haciendo de esta migración un
verdadero espectáculo de
la Naturaleza.

Es así como el hombre también se ha
desplazado de unas tierras a otras;
de acuerdo con investigaciones, los
primeros pobladores del Continente
Americano llegaron provenientes de
Asia, huyendo de las condiciones
climáticas, aprovechando el
congelamiento del Estrecho de
Bering durante un periodo glaciar en
el mundo, buscando un clima
agradable y mejores tierras para la
cacería o el cultivo.

Encontramos relatos en la Biblia en
donde se menciona el peregrinar del
pueblo de Israel para liberarse de la
esclavitud en Egipto, cruzando el
Mar Rojo para ir en busca de la
tierra prometida.

En los códices mesoamericanos se
observa que están llenos de símbolos
que señalan varias peregrinaciones
de sus pueblos; ejemplo de ello
fueron los mexicas o aztecas, que

marchaban en espera de la señal
divina que les indicaría el lugar en
donde deberían asentarse.
Los éxodos son comunes en las
guerras. Vemos los que fueron
generados por las dos guerras
mundiales o los que ocasionan los
enfrentamientos interminables en la
zona del Medio Oriente;  existen los
éxodos ocasionados por las
dictaduras, como fue el caso de la
española en el siglo XX,  que obligó
a cientos de ciudadanos a buscar
asilo, muchos de los cuales lo
encontraron en México; de igual
forma encontramos el constante
éxodo de balseros cubanos, cuyo
objetivo es llegar a Miami.
En el estado de Guerrero, hoy en día
el motivo principal por el cual sus
ciudadanos se desplazan a otros
municipios, es la llamada
narcoviolencia; cientos de habitantes
de San Miguel Totolapan, poblado
perteneciente a la región de Tierra
Caliente, han salido de su
comunidad para buscar refugio en
las cabeceras municipales a las que
pertenecen. Son mexicanos buscando
refugio en su propia patria, dejando
atrás su patrimonio, su lugar de
origen, su escuela, sus vecinos, etc.,
para no ser víctimas de los grupos
armados que invaden sus tierras, que
queman sus casas y que amenazan
con violar a sus mujeres; ya no son
sólo aquellos mexicanos que salen de
su comunidad para buscar
oportunidades en los Estados Unidos
de Norteamérica, sino mexicanos
huyendo para sobrevivir.

Al dejar el lugar en donde nacimos y
en donde crecimos, marcamos
huellas de ausencia y abandono,
llevando la incertidumbre de si algún
día regresaremos, pero también,
emigrar representa para los
individuos un cambio y una
esperanza; incluso las aspiraciones
del hombre se enfocan en viajar más
allá de la atmósfera, conquistar la
Luna o el planeta Marte, teniendo la
esperanza de una vida mejor,  allá
en otros mundos, bajo otros cielos,
porque aquí en la Tierra esa
esperanza se agota.

Éxodo

EL PODER DE LA OPINIÓN

M

Juan Campos González
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Me estoy asfixiando. En mi caso, la
frase es literal; mas adquiere forma
al hacer un recuento de las noticias
aparecidas en los medios. Perdí la
mansedumbre ancestral. Exijo -nadie
lo tomará en cuenta, pero yo exijo-,
a los nobles que nos gobiernan,
respeto a la dignidad de los pobres.
No más, no menos, sólo respeto. La
nobleza está perdonada, la culpa no
es suya, ni de la educación, ni del
desempleo, ni de la inseguridad, ni
de la falta de ética, ni del culto a la
riqueza que profesan. No, no, no, la
culpa es de Adán y Eva.

Soy mal investigador y peor
historiador; imito -y no lo hago bien-
a los doctos. Ingreso a la universidad
de la vida, laica y gratuita, como
dice o decía la Constitución. Recurro
a las fuentes de investigación a mi
alcance, la tradición oral y máximas
y sentencias inventadas por quienes
observan sentados en la rueda de la
fortuna o divisan hacia arriba con el
cristal de la realidad.

La misión era saber por qué hay
pocos ricos y muchos pobres. Ya hice
mi trabajo, usted sabe si lo cree.

Culpan a los huéspedes del Paraíso.
Corre de boca en boca. Los
afortunados ríen irónicos y los
desposeídos se indignan, pero
vuelven a su condición de esclavos
de los poderosos.

Se comenta que, después de tener
medio abandonados a Adán y Eva
por comer el fruto prohibido y darse
vuelo en traer hijos al mundo, un día
el Señor anunció su visita. Nuestros
padres, después de la regañina
anterior, se avergonzaron de
presentar a todos sus hijos,
escondieron a la mayoría y le
mostraron un grupito. «¿Esos son
todos?» -Sí Padre, esos son todos-.
Entonces los obsequió con todos los
dones habidos y por haber. Adán, a
señas y visos, pedía a Eva que
sacara a los demás; la primera dama
de la humanidad entendió. Tenemos
más, Padre. No había terminado de
decirlo, cuando ya estaban la
aplastante mayoría de sus vástagos
apiñados con la mano extendida y…
seguían llegando. «¿Les dará usted
algo?» -No hija, ya no tengo nada.
Estos tendrán que trabajar para los
demás-. Los de alta lo tomaron muy
en serio.

Al paso indagatorio de aquellos
milenarios ayeres, supe que cuando
el Supremo creó a México, junto a
él, un metiche de los que no faltan,
movía la cabeza de un lado a otro y
repetía: «No está bien». El Creador,
indiferente a la sombra y a la voz
del intruso, seguía llenando de
riquezas todo el territorio del

MISIÓN CUMPLIDA

Asfixia
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MISIÓN CUMPLIDA

«cuerno de la abundancia», ¡vaya!,
hasta derramó el petróleo. Por fin, lo
miró tras un guiño… «Ahora verás».
Pobló el recién creado país de
mexicanos y mexicanas inconscientes
que empezaron a vender y a
destruirlo todo. ¡Basta! ¡Basta!
El pobre recibe ofensas y atropellos
de quienes gobiernan, desde las más
bajas esferas, hasta los más altos
funcionarios, incluidos ministros y
primeros mandatarios del país; y,
por añadidura, sus familiares, que es
lo peor.

Malo es acostumbrarse a esa
prepotencia. Hago recuento rápido
de fechorías e insultos sin piedad,
para no cansar a mis escasos
lectores. La privilegiada clase
gobernante en su conjunto cierra
restaurantes porque a una lady
junior no le dan la mesa que solicitó;
el colmo: el novio de otra lady
junior le sugiere que no haga caso de
la «prole».

Esto es ejemplo de lo que son
capaces no sólo los que detentan el
poder, sino sus familiares y hasta sus
colaterales. Agárrese. La semana
pasada surgió una lady diputada
que, desde su nada mullida curul, se
lanzó contra los maestros de la
CNTE que obligaron a las cámaras
de Senadores y Diputados, con
plantones y demandas, a cambiar la
sede oficial por otra improvisada e
incómoda, donde, según crónicas
periodísticas, se pidió atención a los
congresistas muy al estilo de solicitar
servicio en el café La Parroquia del

Puerto de Veracruz: vaso y cuchara
en mano.

«Esos son unos desarrapados», dijo -
según crónicas-, refiriéndose a los
disidentes. No cabe duda que la lady
diputada desconoce lo que por los
años veinte del siglo pasado fue
reconocida por grandes educadores
nacionales y extranjeros: La Escuela
Rural Mexicana. La lady en cuestión
arrasó con el magisterio en general:
la CNTE, el SNTE y otras muchas
organizaciones filiales. Desconoce
que hoy, con o sin disposición
oficial, se vuelve al trinomio de
responsabilidad conjunta para una
buena educación: padre de familia,
maestro y alumno.

La lady legisladora exhibe su deseo
de borrar la historia de las

constituciones que nos han regido,
desde la de Cádiz -la que reconoció
el derecho a la educación del indio-,
hasta la fecha. Los pobres
desarrapados, maestros o no, le
agradecemos el calificativo.

El tema da para más, pero como
dejo dicho, en otro orden basta. Nos
veremos en la próxima.

FILADELFO GAYOSSO
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Para lograr la paz interior, hay que
sembrar amor, vivir el amor; y el
hombre no puede sentir amor, si no
es por gracia de Dios. Esa gracia se
les da gratuitamente a todos, pero
son pocos la que la aceptan y se
comprometen con ella.

Para que la paz interior realmente
dure, hay que perdonar hasta el
olvido, especialmente a aquellos que
nos han hecho algún mal, que nos
han causado daño en nuestras vidas.
El perdón es un don del Espíritu
Santo que se nos da gratuitamente,
pero que debemos aceptarlo
voluntariamente para poder hacer
uso de él. El perdón constituye una
muestra de amor; no olvidemos que
Dios nos perdonó a pesar de todo,
hasta el punto de aceptarnos
nuevamente a su lado, no obstante
las enormes ofensas conferidas.
La paz interior, por lo tanto, requiere
un trabajo permanente, un esfuerzo
voluntario orientado al servicio de
Dios y de los demás, con amor; y
con ese mismo amor, perdonar a
nuestros enemigos incluso. No hay
paz sin perdón ni sin amor.

La paz interior nos permite estar
preparados en todo momento para
morir, para enfrentar nuestros propio
juicio final, el de verdad, el que
enfrentará el juicio de Dios, pidiendo
que sea su Misericordia la que
decida sobre nuestra vida futura, ya
que es seguro que no podríamos ser
dignos de Dios con nuestros esfuerzos
propios sin la ayuda de Él.

NUESTRO MÉXICO

En la búsqueda de la paz interior
Conclusiones
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La paz interior nos permite estar, en
vida, desprendidos de todos nuestros
bienes, de todos nuestros amores
(pareja, hijos, padres, amigos); nos
permite borrar hasta el olvido todo
el mal que nos han hecho y
concentrarnos en el bien que
podemos hacer para gloria de Dios,
creador de todo.

La sabiduría lleva, sin duda, a la
humildad. El amor es humildad,
porque está lleno de sabiduría.
Quitémonos, de una vez por todas,
la necesidad de competir con los
demás, de presumir a los demás de

NUESTRO MÉXICO

M

ÁNGEL DE JESÚS PAZ Y PUENTE

nuestros hijos, de nuestros éxitos, de
lo que tenemos. Todo lo que tenemos
nos fue dado gratuitamente por Dios,
y es de Él; no podemos presumir de
lo que no es nuestro, esto atenta
contra el amor de Dios.

Si deseamos sentirnos satisfechos por
las obras realizadas, hagámoslo en
silencio, cuando nuestras obras de
caridad no sean del conocimiento de
nadie, que nadie nos premie por ello,
que nadie nos alabe, que no nos lo
agradezcan y que no recibamos nada
a cambio. Ésas son las verdaderas
obras de caridad; éstas nos

conducirán a la paz interior, ya que
colaboran en nuestra balanza
personal, que sólo Dios conoce.
Hagámoslas por amor a Él, no por
la recompensa, sino para darle
gloria, para agradecerle por lo que
nos ha dado, por todo aquello que no
merecemos.
————
Que Dios permita que esta reflexión
sirva de hilo conductor para aquellos
que desean encontrar la paz interior,
de todos aquellos que la buscan, pero
muy especialmente de mis seres
queridos que la buscan, para que su
vida se llene de tranquilidad, de
amor, de sentido, que lo que son las
preocupaciones materiales de hoy,
sean sustituidas por dar amor, en una
completa aceptación de la voluntad
de Dios en sus vidas.

Que Dios en su infinita Misericordia
permita que sus buenas obras, que
son muchas, y que su cariño muchas
veces expresado y recibido por mí y
por mis seres queridos, sea premiado
con la paz en su corazón; pero
todavía más, que sea premiado con
la felicidad eterna después de
su muerte.
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Pequeñas grandesas
Por:Arturo Manjarrez Mtz.
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Chuchita y… en Colombia, V
Reunión Paleontológica de
Sudamérica; la doctora Abigail
Meza y el doctor Carlos Serrano -de
investigaciones de esa materia en la
UNAM- y su instituto presentaron el
caso descubierto en la Casa del
Mendrugo en 2010, un entierro con
una antigüedad probable de 3 mil
500 años. Chuchita bautizaron a ese
esqueleto de la mujer encontrado con
una ofrenda, cuya lesión en el brazo
izquierdo le impedía desplazarse, y
que moriría por fractura de cráneo.
Ese descubrimiento lo hizo Arnulfo
Allende Carrera, arqueólogo que,
junto con el antropólogo Oswaldo
Camarillo, determinaron su
antigüedad aproximada y su relación
con la cultura olmeca. Las figurillas
encontradas en la ofrenda están
lesionadas en su parte izquierda,
igual que Chuchita.

C U L T U R A
Festival Huasteco / Simposio / Inhalantes, grave problema juvenil /
Ajedrez educativo / Efemérides próximas / Mendrugo y Chuchita

Si usted no ha visto el Museo de la
Casa del Mendrugo, le
recomendamos lo haga, en la 4 Sur
304, entrada libre, de martes a
domingo de 10 a 18 horas.

Inhalables: Poco se habla del
crecimiento notable, en estudiantes
de ambos sexos, de los inhalantes,
baratos y al alcance en cualquier
tlapalería; sus productos químicos, al
inhalarse, producen efectos psico-
activos que alteran la mente. La
moda es el baile, «el perreo es la
mona», que con una estopa con
touleno de sabores -llamada La
Mona- y con cinco pesos, se puede
«viajar».

El litro de thiner es más usado; vale
el litro 21 pesos, la gasolina blanca
35 pesos, el aguarrás 32 pesos, y el
bote de limpiador de PVC 40 pesos.
Hay un libro estrujante en datos y

cifras, de la SEP: Inhalables,
problema emergente de salud
pública, que debe divulgarse con
medidas urgentes.

Simposio Internacional en octubre en
el Amparo y en la Aduana Vieja del
Instituto de Ciencias Sociales de la
BUAP, con el tema Del objeto
arquitectónico al contexto urbano;
ponentes magistrales de Italia,
Colombia, Bolivia y México, del 2
al 4 de este mes.

Más notas: Hablando del Imperio,
recomendamos Puebla en los años
difíciles entre la decadencia y la
ilusión Imperial, de Carlos
Contreras, Jorge Luis Morales
Arciniega, Mariana Marín Ibarra, y
Roberto Pérez y Pérez, editado por
Educación y Cultura y la BUAP… En
esa misma editorial, que preside
Ricardo Moreno Botello con acierto
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y profusión de ediciones, Erika Pani
publica Una serie de Admirables
Acontecimientos: México y el mundo
en la Época de la Reforma 1848-
1867, con una enorme erudición de
la vida europea y, por supuesto, de
México; un texto que se hará
indispensable pronto… Puebla estará
presente en la FIL de Guadalajara,
como el editorial Las Ánimas, de
Rodrigo Fernández Chedraui… Muy
bien recibidas las modificaciones de
Jorge Volpi para un Cervantino
mucho más cerca del público, con
vocación social y sentido
pedagógico…

Zalzburgo el clásico se volvió
tropical, dicen, por el exitazo de la
Sinfónica Infantil de Venezuela, con
Simón Rattle en la batuta y la
presencia del fundador José Antonio
Abreu… Las revelaciones de esa
implacable mujer, Ava Garder, al
escritor Peter Evans, no se ha
traducido al español. Se llama El

libro maldito… No podía faltar la
cita anual de la «nogadiza» poblana
con atractivo turístico, el plato
barroco por excelencia sin duda…
¡Provecho!...

Cortas: El XVIII Festival de La
Huasteca vuelve a Puebla: A
Xicotepec de Juárez, los finales de
agosto; en Puebla el 31 de agosto, un
trozo para saborear su música,
libros, medicina tradicional,
artesanías, cocina y un largo
etcétera; venga, dijo aquél…
Bicentenario de la Basílica Catedral
Metropolitana celebrada con música,
exposiciones y teatro… Puebla dará
a conocer en próximas semanas su
programa en el Internacional
Cervantino, informa el doctor
Moisés Rosas Silva… Sentida muerte
del investigador José Guadalupe
Moreno de Alba, víctima de cáncer a
los 72 años, fue Presidente de la
Academia Mexicana de la Lengua,
filólogo respetado por sus trabajos; PEDRO ÁNGEL PALOU

M

en su paz descanse… Víctor Roua
dejó la notable sección cultural de El
Financiero, que dirigió
espléndidamente un cuarto de siglo…
Aquí ya lo adelantamos hace
semanas, el Bicentenario  Congreso
Morelense de Chilpancingo, el año
de enfrente, será el de Apatzingán,
con la primera construcción… La
llegada de Carlota y Maximiliano a
Puebla, el centenario de Octavio
Paz, los cien años de la Batalla de
Zacatecas de Pancho Villa, clave en
el periódico revolucionario, son otras
tantas efemérides… ¿Algún día el
ajedrez será materia obligatoria en
las primarias y secundarias del
país?, por su obvia importancia en la
formación del cerebro y mil efectos
positivos más…

PORTAL
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El pasado 7 de julio del presente
año, entró en vigor la nueva Ley
Federal de Responsabilidad
Ambiental, cuyo objetivo es regular
la responsabilidad ambiental que
nace de los daños ocasionados al
ambiente, así como la reparación y
compensación de dichos daños, tal y
como menciona la misma.

Comúnmente, se confunde al daño
ambiental con el daño civil, ya que
este último se produce sobre los
recursos naturales o sobre las
personas; mientras que el daño
ambiental se refiere a cuando existe
un impacto adverso considerable
sobre la calidad de un ambiente
particular o alguno de sus
componentes, lo que rompe el
equilibrio entre las interacciones de
las funciones ambientales. De ahí
que el daño civil sea muy distinto al
daño ambiental.

Más aún, la nueva Ley Federal de
Responsabilidad Ambiental reconoce
esta diferencia desde su artículo
cuarto, cuando se escribe que: «la
responsabilidad ambiental se podrá
ejercer y sustanciarse
independientemente de las acciones
civiles o penales.»

Sin embargo, no todo es miel sobre
hojuelas, ya que la Ley Federal de
Responsabilidad es muy debatible
por los expertos. La razón es que
dicho instrumento jurídico no
considera que existe daño al
ambiente cuando los menoscabos,

pérdidas, afectaciones,
modificaciones o deterioros, no sean
adversos en virtud de:

1. Haber sido expresamente
manifestados por el responsable y
explícitamente identificados,
delimitados en su alcance,
evaluados, mitigados y compensados
mediante condicionantes, y
autorizados por la Secretaría,
previamente a la realización de la
conducta que los origina, mediante
la evaluación del impacto ambiental
o su informe preventivo, la
autorización de cambio de uso de
suelo forestal o algún otro tipo de
autorización análoga expedida por
la Secretaría
2. No rebasen los límites
previstos por las disposiciones que en
su caso prevean las leyes
ambientales o las Normas Oficiales
Mexicanas.

Considero que la Ley Federal de
Responsabilidad Ambiental es un
avance considerable en materia de
responsabilidad y compensación
ambiental con más buenas
intenciones que hechos concretos. De
ahí que falta por seguir fortaleciendo
la normatividad ambiental, ya que
la misma menciona que lo no
previsto por esta Ley aplicará las
disposiciones del Código Civil
Federal y el Código Federal de
Procedimientos Civiles, siempre que
no contravengan lo dispuesto en esta
Ley. ¿Y ustedes qué opinan al
respecto?

PLANETA

Ley Federal de Responsabilidad Ambiental
Diferencia entre daño civil y daño al ambiente

Fuente consultada:
· Ley Federal de
Responsabilidad Ambiental. http://
dof.gob.mx/
nota_detalle.php?codigo=5301688&fecha=07/
06/2013



30
29 AGOSTO DE 2013

MOMENTOLIBROS

Ex  libris
(Confesiones de una lectora)

«La lectura, ese deseo de estar en
todas partes desde el mismo lugar.»

Juan Ramón Jiménez.

Ex libris es un libro que trata de
otros libros.

Un recorrido por lecturas,
formas de leer, y obsesiones de una
lectora compulsiva.

¿Quién, como lector, estará
exento de sus manías mientras
permanece atrapado en la aventura?
Yo creo que nadie y agrego que
todos estamos expuestos, no hay
salvación mientras abordamos y
descubrimos un libro, déjeme decirle:
la más de las veces resulta un
ejercicio placentero.

Anne Fadiman es voraz
lectora, ella lo confiesa, pero
también es creadora literaria,
periodista y editora de la revista
American Scholar. A Fadiman la
descubrí por intermedio del fiel
colaborador y amigo de esta
columna Ramón Peña Melche,
persistente y agradecido buscador de
libros extraños y de textos bellos, y
porque no decirlo, nos ha develado
otros universos literarios que en
términos generales han enriquecido
el acopio personal con el consecuente
beneficio para el auditorio de esta
revista en lo referente a variedad,
amplitud de temáticas y
conocimiento de escritores de otras
latitudes.

Anne Fadiman presenta Ex
libris (Confesiones de una lectora)
como un ágil volumen conteniendo
dieciocho ensayos, antepone un
prólogo y termina con dos textos
relacionados a lecturas
recomendadas y un ya presentido
agradecimiento. Lo he calificado de
ágil porque su recorrido se realiza
sin contratiempos, fluido de principio
a fin, por decirlo de algún modo:
entretenido, lo cual se agradece en
tanto se recibe información y sentires
de una lectora con comentarios
sinceros acerca de esta práctica tan
gozosa que es entrar en los libros,
acaso me detuve un poco cuando las
referencias de algunos autores
estadounidenses e ingleses con sus
respectivas obras me eran
desconocidos, pero que no
representaron en ningún instante
detrimento alguno de la frescura y
espontaneidad encontrada en la
prosa.

Ex libris (Confesiones de
una lectora), posee entre otras
virtudes: la sencillez; hay una
manera de decir tan abierta que uno
acepta de buen grado el punto de
vista que Fadiman desea expresar, en
muchas de sus reflexiones cualquiera
se identifica y de inmediato se
genera un vínculo de simpatía por
cuanto existe un asidero, un motivo

de gusto común que es el amor a los
«artefactos de las palabras» como de
pronto los bautizo.

Bien se dice que un
consistente y agradecido lector, se va
construyendo a lo largo de toda su
vida, pero es evidente que se ve
plenamente cimentado, cuando las
bases se enraízan desde la niñez y
por otro lado se amarran con mayor
fortaleza si su entorno está imbuido
de motivaciones externas, en
cualquier caso si hay libros en casa,
si sus familiares comulgan el mismo
culto, y si además participan en
actividades relacionadas con la
palabra. Todo hace suponer que
Anne Fadiman fue influida
favorablemente para convertirse en
agradecida lectora y lo confiesa aquí
en Ex libris. Sin rubor alguno
manifiesta, que si tuviera que
clasificar los placeres de la vida, ella
pondría en lugar predominante
hablar de libros con su hermano
Kim, o con sus padres (ellos también
escritores), no es ocioso señalar que
ellos ocupan un lugar prominente en
muchos de los ensayos aquí incluidos
puesto que toda la familia practica
con evidente gusto el ejercicio de la
lectura, el cultivo de las palabras, el
amor y la reverencia a los libros. Se
significa pues Ex libris como
testimonio e historia del desarrollo

Género: Ensayo.
Título: Ex libris (Confesiones de una lectora) (Ex libris:
Confessions of a common reader)
Autor: Anne Fadiman (New York 1953).
Editorial: ALBA EDITORIAL.
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de lectora de Anne, por ello
involucra a familiares y amigos,
porque el agradecimiento es notorio
a compañeros-cómplices con los
cuales emprendió los tantos viajes
realizados a través de lo que
contaban los distintos creadores
literarios.

Ex libris (Confesiones de
una lectora), como expresión
personal de un escritor acerca de las
creaciones literarias de otros y de la
práctica sensorial ejercida sobre el
libro, muestra ese tipo de relación
que llega a darse con un objeto
amado, con la salvedad de que este
objeto, de repente se convierte en un
interlocutor animado cuya
grandiosidad admite toda clase de
guiños, que algunos quizá no han
llegado a comprender en toda su
magnitud, de esa manera, Anne
Fadiman refiere en el contenido de
los dieciocho ensayos sus diferentes
sensaciones, manifestaciones, vicios
de lectura, manías y otros tantos
ritos, con respecto de él, así entonces
encontramos por ejemplo: Prosa de
segunda mano: un texto en el cual
demuestra la maravilla de hallar los
tesoros librescos en esas librerías
dedicadas a volúmenes ya olvidados,
tal vez hasta despreciados, y que
alguien que aprecia estos entes se ve
hasta apabullado por tanta
abundancia de títulos, por supuesto
no todos gustan de los libros usados,
por aquello de encontrarlos
borroneados, con tachones, por ahí

una mancha de café, y que sé yo
cuantos restos de cosas olvidadas por
sus antiguos dueños, pero quienes
andamos a la caza de algún
espécimen raro o extraordinario, esta
práctica de atrapar volúmenes
usados en librerías de viejo es una
delicia, una excursión que depara,
siempre una sorpresa agradable.

Fadiman narra también, en
otro de los ensayos, los diferentes
estilos que tienen las personas para
tratar a los libros, desde aquellos que
no permiten ni siquiera que le caiga
una pestaña, hasta los otros que casi,
casi lo toman como si fuese su
cuaderno de notas, es decir, cual
campo de batalla de una
confrontación de ideas y ahí en sus
hojas anotan todo lo que se les
ocurre relacionado con el contenido:
ya una opinión acerca del texto, ya
una crítica a la forma de escribir del
autor y bueno, hasta los poemas y
creaciones que ese lector tenga en
ganas apuntar influido obviamente
por lo recién leído. Fadiman
proviene de las aulas universitarias
de Harvard, Radcliffe College y Yale
en Estados Unidos, se ha convertido
en ensayista y periodista de grandes
alcances que la ha llevado a
conseguir el National Book Critics
Awards, sin dejar de lado su vena
creadora ni la participación en
asuntos relacionados con la
divulgación de la lectura.

Ex libris de Anne Fadiman,
resulta a fin de cuentas un libro
delicioso, contiene tantas cosas con
las cuales los lectores nos
identificamos, que no nos queda otra
que aceptar: cada quien tiene su
propio modo para disfrutar la
lectura, para sentir la textura y claro
para mantenerlos cerca y así acudir
a ellos cuando sintamos la pulsión de
apropiarnos de sus contenidos.

M

COREA TORRES

Comentarios
coreatorres@yahoo.com
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Elefantes víctimas
de la cultura de la muerte

Ahora toca a una especie
extraordinaria -que le dio a Hanibal
la oportunidad de conquistar a
Roma-, al Elefante Africano, darnos
una alerta roja dramática.
Nuevamente son los intereses
económicos, la ambición de
verdaderas mafias del crimen
organizado que ponen en peligro de
extinción a una especie que, con su
grandiosidad y su poder
impresionantes, podrían ser el
símbolo del Continente Africano, y
también –por qué no- de la
maravillosa biodiversidad
del mundo.

En este año, aunque anteriormente
ya era alarmante, ha aumentado en
forma exagerada la matanza
criminal de tan noble animal,
incapaz de defenderse de los rifles de
alto poder utilizados por verdaderos
ejércitos de delincuentes, quedando a
la vista panteones de elefantes a los
que han asesinado solamente para
quitarles los colmillos, que se venden
en Asia Oriental a precios
exorbitantes para aprovechar el
marfil para tallas artísticas, que son
buscadas sobre todo por nuevos
ricos, muchos de ellos pertenecientes
a mafias económicas que también
tienen como predilección tener sus
pequeños zoológicos de bellezas
salvajes exóticas, compradas
clandestinamente.

Pero si bien en estos momentos está
levantando ampolla en el mundo la
acción criminal en África contra este
maravilloso ser, el elefante, los

cazadores furtivos, que sólo piensan
en función del dinero, han puesto en
peligro también al gorila en los
bosques de niebla; al rinoceronte,
por su cuerno, al que se le atribuye
la cualidad de aumentar el poder
sexual, y por lo cual es tan codiciado
también en Asia Oriental; el  león
de melena negra, que ya dejó de
existir, y otras muchas especies que
nada pueden hacer en contra de las
armas modernas usadas por
los criminales.

Es de llamar la atención que, a pesar
de que la ONU ha levantado la voz
contra este grave peligro de nuestra
biodiversidad, y consecuentemente
del equilibrio ecológico del mundo
entero, porque aunque en menor
escala en muchas regiones de la
Tierra también se está actuando

MADRE NATURALEZA

criminalmente contra determinadas
especies, y siempre siendo la
motivación la ambición, el
enriquecimiento fácil, y lo que
asombra es que los gobiernos de los
países involucrados no son capaces
de poner un alto a estos desmanes,
acabando con el crimen organizado
que está detrás de todas
estas acciones.

En nuestro país han desaparecido el
Lobo Mexicano y el Oso Negro; está
en serio peligro el Jaguar; en la
Sierra de Amozóc, en Puebla, ha
desaparecido el Venado, que en la
mitad del siglo pasado todavía era
perseguido por los cazadores
domingueros, que inclusive en forma
villana lampareaban de noche al
animal apuntando entre sus dos
ojitos brillantes por la luz,
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aprovechando que quedaba quieto,
deslumbrado por el reflector.
Siendo el humano el único ser
racional sobre el Planeta, es
inconcebible que se niegue a hacer
uso de esa maravillosa facultad que
Dios le concedió, acabando con
especies maravillosas que le habían
sido encomendadas a su cuidado.
Pero no sólo el Reino Animal está en
peligro por esta acción irracional,
sino el Reino Vegetal también se
encuentra en serio peligro, por lo
mismo. Contra las acciones que se
pretenden llevar a cabo, estamos en
realidad perdiendo año con año cada
vez mayores superficies boscosas.
 El resultado es que el famoso, pero
poco considerado, equilibrio
ecológico, es destruido sin más ni
más, con las consecuencias funestas
que resentimos en forma alarmante,

MADRE NATURALEZA

sobre todo con el cambio climático,
con los cada vez más numerosos y
violentos huracanes, las
inundaciones que dejan desolación,
pobreza y muerte, la desertificación
y las sequías cada vez más
frecuentes, que provocan pobreza,
hambre y muerte.

¿Hasta cuándo reaccionarán los
gobiernos del mundo?
SI quisieran y se pusieran de acuerdo
los gobiernos y los organismos de
derechos humanos, como igual
muchos gobiernos de izquierda no
protegieran más a los delincuentes
que a los ciudadanos honrados,
podríamos fácilmente superar la tan
tremenda crisis ambiental; pero para
esto es imperativo hacer a un lado la
cultura de la muerte, responsable con

la corrupción de esta tan difícil
situación en la que se encuentra
inmersa actualmente la Naturaleza,
y con ella por supuesto también
la Humanidad.

Los grandes negocios, como los del
marfil, los cuernos de rinoceronte,
del petróleo, las armas y otros
muchos, deben ser realizados con
ética, como señalaba acertadamente
Su Santidad Benedicto XVI ante la
ONU, en el 2009.

Si queremos salir airosos de esta tan
tremenda situación, tenemos que
lograr que prevalezca la cultura de
la vida, en la que tanto insistía
nuestro tan querido papa mexicano,
como él mismo se llamaba por el
gran cariño que tenía a nuestra tierra
y a la Virgen de Guadalupe.
Tenemos que lograr una educación
con valores de nuestro noble pueblo.
Es la cultura de la vida la que nos
lleva a vivir en armonía con la
Naturaleza. Hagamos a un lado
todas la mafias (económicas,
políticas, de izquierda, delincuentes
descarados) y eduquemos a nuestra
niñez y juventud con valores.

«Donde hay Bosques hay Agua y
Aire puro; donde hay Agua y Aire
puro hay Vida.»

KLAUS FELDMANN PETERSEN

M
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¡Huy, recuerdo mis primeros años de
vida!, cuando los Pacheco Torres
llegaron a Tepeaca, en 1975. Once
años cumplidos; quinto grado de
primaria en la Manuel Ávila
Castillo, Ciro Álvarez Rodríguez era
nuestro maestro y el director se
llamaba Refugio León Bravo -así se
apellidaba ¡eh!, «León Bravo»-; don
Moisés Torres Ramos era entonces el
«viejo» y cariñoso supervisor
escolar. La parroquia la gobernaba
el presbítero don Donaciano Salazar,
y era presidente municipal don Juan
Aguilar Cortés. El diputado local era
Román de Ita Flores, y José Octavio
Ferrer el federal. Mientras que la
profesora Guadalupe Gómez
Maganda y Blas Chumacero Sánchez
eran los senadores por Puebla. El
país –desde luego- lo gobernaba Luis
Echeverría Álvarez. Y la Carta de
los Derechos y Deberes de los
Estados era nuestra tarjeta de
presentación en política exterior.
Periodo del final de la guerra de
Vietnam. Margaret Tatcher, la
Dama de hierro, era electa primer
ministro de Inglaterra. Niki Lauda y
Emerson Fittipaldi se disputaban los
primeros lugares del automovilismo
mundial. En nuestro país, el Toluca
del «Diablo mayor», Vicente Pereda,
se disputaba la supremacía de esa
temporada con el legendario Atlético
Español, de Borbolla, Vázquez del
Mercado y compañía.

El viejo cine Alicia, de Tepeaca,
anunciaba el estreno de las películas
mexicanas Canoa, de Felipe Cazals,
y Más negro que la Noche, de Carlos

Enrique Taboada; pero también
Tarde de perros, con Al Pacino, y el
súper éxito de la década: Tiburón.

 El beisbol era una pasión en nuestra
tierra, y todos apoyábamos a los
magníficos Pericos de Puebla, que
arrasaban lo mismo frente a los
Rojos del México, que a los
Cafeteros de Córdoba, y eran el
«coco» del Águila de Veracruz.

El año de 1975, por cierto, fue el
Año Internacional de la Mujer, y así
lo escribíamos todos los días al
inicio de nuestras clases en la
primaria. Los vecinos de entonces,
de los recién llegados, eran el
Electrón, el salón de belleza Vicky,
la paletería Maribel, del famoso
cantante vernáculo «El bronco de
Acatzingo»; el consultorio del Doctor
Julián Yunes, junto a la farmacia
Guadalupana; la tortillería de los
Vidal, la tienda del señor Acuña, y el
consultorio del Doctor Ricardo, del
mismo apellido. La tintorería de don
Aurelio Macuitl y, en el frente, la
oficina federal de Hacienda, «El
Timbre», pues, con el señor
Martínez al frente, y Jorge Meneses,
Lauro Delgado «El Camacho», el
señor de Tecali, como oficinistas.
Los Deportes Paquito, que atendía
mi señora madre, doña Helvetia
Villa Cadenas, y más adelante los
Deportes América, de Pablo
Gutiérrez, el famoso Pablito de la
liga de futbol y movilizador de los
jóvenes comunistas de esa época. El
Jardín de niños Cristiana Fernández
de Merino, el taller de zapatos

Jiménez, la panadería de Abelito
Centeno, y más allá, en frente de los
mencionados, la casa de la familia
Palacios Escamilla, y junto, la
familia de Mari, Memito y Beto
Méndez, a su vez vecinos de don
Jorge Romero y familia, colindando
con la esquina del famoso maestro
sastre Regino Méndez, El Rejo,
como popularmente le conocemos. Y
al frente, el «brocal del aljibe», que
empezaba a desaparecer para dar
paso a las instalaciones de Teléfonos
de México.

La convivencia de esa calle, la
Francisco I. Madero, era de armonía
y buena vecindad. Todos nos
conocíamos y coincidíamos en
nuestras casas. Los niños jugábamos
futbol a lo ancho de la calle,
teniendo como portería el viejo
portón del acceso al convento. Y el
famoso Beni –que hoy debe estarse
frotando las manos para que
legalicen la mariguana-, en
«chilango» acento: «Cámara,
cámara, no seas pitosa» -a su señora
madre, maestra de profesión, que en
esta calle vivían-. Más tarde
llegaron La Norteña, La Morriña y
El Pichirilo, para hacer una gran
«banda», con El Pony, El Gigo, El
Maribeloco, El Acuña (Javier), El
Negro, El Chanfle, El Quiro, El
Chiváis, y La Bicha… o Costal de
huesos, que era yo mero, ¡quien esto
escribe, dice y recuerda!

Era el Tepeaca de la Playa Azul y
del café Conchita, del salón

TEPEACA DE AYER Y HOY
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Moctezuma y la «fortaleza», la San
Francisco de Asís, de don Antonio
Tlatelpa; y la famosa de Amorcito,
sí, de la señorita Amor Ruíz Arias; la
de don Ernesto Jiménez y Conchita
Corona; la del puente de la
«Contla», que construyera don
Tiburcio Fuentes, y que en esos años
empezaba a secarse por el desvío del
agua hacia la barranca del águila, y
así dar paso a lo que sería y es el
boulevard Cuauhtémoc.

El Tepeaca de los taxis de don Pepe,
Mateo y Raymundo Ruiz Serrano,
del Sitio Hidalgo, en la esquina de la
familia Huerta Ruíz. El Chapas y su

señor padre, don Rafael Porras, ya
eran los magnates de la información
con la venta de historietas y el
monopolio de la venta de los
periódicos y pasquines que
informaban al Tepeaca de esa época.

Los tepeaquenses veían con agrado y
novedad que al fin se instalaba un
estudio fotográfico, para ya no venir
a la Ciudad de Puebla, pues antes de
estos años los paisanos más «fifís»
venían al afamado estudio de Carlos
Rivero, a los bajos del portal
Guerrero, en el centro de la
ciudad capital.

En Tepeaca hacía apenas sus
«pininos» fotográficos don Gilberto
Torres, El Cachuchas (q.e.p.d.), en
franca competencia con don Melesio
Flores -también ya fallecido-,
oriundo de San Hipólito
Xochiltenango; y más antes, con la
cámara del presbítero José María
Navarrete, que era toda
una novedad.

Más tarde figurarían el maestro
fotógrafo don Abel Arellano y la
familia González, del barrio de San
José. Pero nadie hasta ese entonces
había pensado en un estudio
fotográfico como tal.

Virgilio, el gran poeta griego,
iluminó a los Pacheco Torres con su
pequeña Eneida, y los llevó a
Tepeaca en el sexto mes del año –
junio- de 1975, para ser exactos, con
una maleta cargada de ilusiones y
una misión-visión; llegaron don
Agustín Pacheco Domínguez y su
esposa doña María del Rayo Torres
Durán, con sus tripies, luces,
cámaras y… ¡acción!

Entonces, el blanco y negro, y el
tecnicolor; la Kodak, la Pentax, la
Fuji, la Canon y la Polaroid, fueron
expresiones cercanas a nuestros
oídos.

-¡Pst, pst, pst! ¡No se mueva por
favor!-

-¡A ver, A ver… derechito y sin
moverse!, la espalda recta, el pecho
salido-

TEPEACA DE AYER Y HOY
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-¡Mirando a la cámara! ¡Por favor
no cierre los ojos!-
-¡Sonriendo, sonriendo, alegre…
Exacto, exacto así, así!-

Fueron frases cotidianas del quehacer
de los fotógrafos que han retratado a
más de 20 mil tepeaqueses de todas
las edades y estratos sociales.

Infantiles, ovalitos, credencial, para
cartilla, pasaportes y diplomas;
ampliaciones y restauraciones; para
bodas, quince años, bautizos y
primeras comuniones; familiares, de
grupo o solitos, por simple ego. Ha
sido el trabajo diario en 36 años de
los Pacheco Torres en el estudio
fotográfico Rosa Eneida.

«… La fotografía es el arte y la
técnica para obtener imágenes
duraderas debidas a la acción de la
luz. Es el proceso de capturar
imágenes y fijarlas en un medio
material sensible a la luz. Basándose
en el principio de la cámara oscura,
se proyecta una imagen captada por
un pequeño agujero sobre una
superficie, de tal forma que el
tamaño de la imagen queda
reducido. Para capturar y almacenar
esta imagen, las cámaras
fotográficas utilizaban hasta hace
pocos años una película sensible,
mientras que en la actualidad, en la
fotografía digital, se emplean
sensores y memorias digitales». Así
me explicó don Agustín Pacheco
cuando le pregunte qué era la
fotografía. Claro, preciso y conciso,
y además me presumió sus más de

30 cámaras de todas las épocas que,
a manera de colección, posee.

Los Pacheco Torres aman su trabajo
y lo hacen con amor y dedicación.
Por ello es que los tepeaquenses de
ayer y de hoy salimos siempre
«rrequete guapos». De frente o de
perfil; tres cuartos o completos, pero
siempre bien puestos y apuestos; y
ellas –las mujeres-, hermosas y
bonitas; sublimes, yo diría.

¿Cuántos de nosotros guardamos
como lo más preciado en nuestras
cosas y objetos personales una foto
de nuestra amada o amado? ¿Del
familiar que se ha ido para nunca
más volver? ¿Cuántas lágrimas
hemos derramado al ver una
fotografía de un ser querido que dejó

plasmada su imagen en una foto del
estudio Rosa Eneida? ¿Cuántas
fotografías tomadas en dicho estudio
cuelgan de nuestras paredes en
nuestras casas, negocios y oficinas?
¿Cuántas veces hemos llegado
corriendo por unas instantáneas para
el trámite que nos requiere?

Los Pacheco Torres han retratado ya
hasta tres generaciones de vecinos de
Tepeaca y de la región. Miles de
negativos y positivos. Un archivo
envidiable de imágenes con los
rostros y expresiones de los
tepeaquenses de ayer y de hoy.
Reinas de las ferias regionales,
reinitas de los jardines de niños y las
primarias coronadas en 21 de marzo.
Apuestos caballeros que desafían las
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bolas negras en los sorteos del
servicio militar nacional en las
cartillas. ¿Cuántas de sus fotografías
han viajado por el mundo pegadas a
nuestros pasaportes? ¿Cuántas veces
nos hemos identificado en cientos de
trámites con una fotografía del
estudio Rosa Eneida? Muchas,
muchas veces.

Ese es el valor de los comercios,
negocios y establecimientos que
dejan huella en nuestros pueblos.
Que nos dan identidad y son parte de
la heredad cultural que tanto
defendemos. Negocios que son
«granero y yunque» de nuestra
tierra. Productos del esfuerzo y
trabajo de sus dueños, que creyeron
en su oficio y en su talento y le
apostaron a Tepeaca para instalarse.

Como en la década de los 90
también lo hicieron el Foto Estudio
Vargas, el Tecnicolor de Tepeaca, y
otros que tienen menos tiempo, pero
no por ello dejamos de
mencionarlos.

«… ¡Click, click, click... el retrato
ya salió!/¡Click, click, click...
señorita se movió!/Click, click,
click… el retrato ya salió/ Click,
click, click, con los cuates presumió/
Click, click, click, hoy se casa
Fidelín/el retrato de Manuela fue la
causa de este fin/El retrato es pa’ tus
ojos y el original pa’ ti/¡Click, click,
click!»

Así terminó también este paseo del
recuerdo, describiendo y emulando a
mi humilde estilo, como Virgilio en

la Eneida, las epopeyas de Eneas. Y
Agustín Lara, en su hermoso bolero
Rosa, el recorrido por la vida de la
fotografía en Tepeaca, que
inspiraron Lara y Virgilio con el
nombre, y que bautizaron los
Pacheco Torres en su primogénita,
para dejarnos en el Tepeaca de ayer
y hoy el perenne nombre de su
negocio: Foto-estudio Rosa Eneida.

¡Click, click, click!

(*) reflexionestepeaca@hotmail.com
www.cronistadetepeaca.com.mx

Escúcheme todos los sábados y
domingos de 7 a 9 a.m. a través de
XEPA «Punto 10» en el 1010 de
A.M. en «Reflexiones desde
Tepeaca» (La voz de la región). Y
martes y jueves en «Radio Xalli» en
el 97.9 de F.M. de 19 a 21 hrs.



38
29 AGOSTO DE 2013

MOMENTO

Se acerca el fin del festivo mes de
agosto, pero faltan varias
celebraciones en esta última semana,
por lo que en este espacio
recordaremos dos de las fechas más
importantes: El día 28 se recuerda a
san Agustín, y el 30 de agosto se
celebra la fiesta en honor a santa
Rosa de Lima.

En Puebla capital se realizan los
festejos para ambos santos en los
conocidos templos que tienen su
advocación, y en ambas
edificaciones existieron conventos
adjuntos con una historia que
hoy recordaremos.

Templo y convento de San Agustín

El convento de San Agustín y su
templo ocupaban dos manzanas
enteras. Se fundaron por licencia del
virrey don Antonio de Mendoza en
1546, pero no se concluyeron sino
hasta 1629.  Este hermoso templo
está dedicado al santo que fue
llamado el «Águila de Hipona». Su
convento fue el tercero en la Ciudad
de Puebla, después de Santo
Domingo y San Francisco, y en un
principio se conoció con el nombre
de Nuestra Señora de la
Encarnación. El primer templo
estuvo en la capilla de Santa Rita; el
actual se dedicó a la Anunciación de
Nuestra Señora, bajo el título de
Santa María de Gracia, y data
de 1612.

Ninguna iglesia de Puebla sufrió
tanto en los asedios bélicos que
padeció la ciudad a lo largo del siglo
XIX como ésta, dado que, por su
estratégica ubicación y por su altura,
defendía las entradas del sur y del
oeste de la ciudad.

Su exterior se nos presenta con dos
portadas de estilo muy sobrio.  La
principal, del siglo XVII, comprende
dos cuerpos y un remate, y se
organiza a base de pilastras dóricas
que albergan esculturas de excelente
factura. En la parte superior se
observa el gran relieve central de
mármol que representa «la visión de
san Agustín».  El santo, postrado de
rodillas, se ve revestido con sus
ornamentos pontificales y es
ayudado por dos angelitos. En la
parte superior aparecen Cristo y la
Virgen.  La portada lateral, de estilo
herreriano, es aún más sobria. 
Consta de arco de medio punto entre
pilastras simples, vigorosamente
acanaladas.  El frontón roto muestra
el escudo agustiniano: Un corazón
traspasado por dos flechas, que
simboliza el amor divino que ardía
en san Agustín.

El templo impresiona por sus
grandes proporciones; tiene planta de
cruz latina con un amplio crucero y
capillas hornacinas a los lados de la
nave.  Su cúpula, que no llega a ser
de media naranja, carece de tambor,
y las pechinas están cubiertas de
manera que recuerda a las cúpulas
bizantinas. En el interior, merece
atención una bella escultura de san

Nicolás Tolentino, que se encuentra
en una de las capillas laterales y que
lo representa en un gesto de
desbordado misticismo.

Afortunadamente, el convento ha
sido reconstruido y habilitado,
aunque no en su totalidad. El
templo, intervenido y restaurado a
raíz de los sismos de 1999, es sede
para la fiesta que en honor de san
Agustín se realiza cada 28 de agosto.

Sobre las avenidas 5 Sur y 3
Poniente se instalan numerosos
puestos de antojitos, que vecinos y
visitantes pueden disfrutar durante
esta celebración.

Convento de Santa Rosa

Hacia 1683, el padre provincial de
los dominicos, fray Bernardo de
Andia, se dio a la tarea de
transformar la cofradía de Santa Inés
en un beaterio. Éste era una
agrupación de mujeres que se
retiraba del «mundo» para seguir
una vida religiosa parecida a la
monacal, pero bajo la dirección
espiritual de un fraile. La
congregación empezó
provisionalmente su vida de retiro en
una casa, hasta que se trasladaron al
edificio que en 1740 se convirtió en
el convento de monjas dominicas de
Santa Rosa.  La construcción aloja
hoy día un gran acervo de
artesanías poblanas.

Si se ingresa al museo por el acceso
que da al estacionamiento, sobre la

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

Las fiestas de San Agustín
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calle 14 Poniente, se inicia el
recorrido por el patio que fue de las
novicias. Éste se comunica con el
magnífico claustro de profesas,
embellecido por una fuente de
abastecimiento de agua. El claustro
estuvo decorado con simbólicas
pinturas; los frescos de las paredes
«formaban una vistosa primavera»,
al decir del cronista de la orden.

Una vez en el claustro principal, se
tiene acceso al primer refectorio. Al
lado se encuentra una puerta que
conduce a la que posiblemente fue la
sala de amasijo y panadería, y que
comunica con la famosa cocina de
Santa Rosa, donde la tradición
sostiene que se inventó la receta del
preciado mole poblano de guajolote,
expresión culinaria del barroco. Esta
cocina ha sido catalogada como la
más hermosa de México. Está
techada con tres bóvedas forradas
totalmente de azulejos. Hay en ella
dos fogones, alacenas, lambrones y
la pila de agua dulce. Contaba con
dos ventanillas que comunicaban a
los dos refectorios. En el interior, la
cocina se comunicaba con la sala de
profundis, y por el otro extremo con
la despensa.

Saliendo del área culinaria, a
continuación de la escalera se
localiza la sacristía. Este espacio -
tránsito entre el mundo profano y el
sagrado- alberga una serie de
pinturas al óleo sobre el muro, con
escenas de la vida de santa Rosa.

La escalera principal conduce a la
zona donde se encontraban los
dormitorios y que comprendía 25
celdas. En las paredes de los pasillos
que delimitan esos dormitorios, se
observan los nichos decorados, en
donde alguna vez se colocaron
imágenes. A la izquierda de la
escalera se encontraba la ropería;
sobre esa misma zona se accede al
coro alto, donde las religiosas
rezaban el oficio divino. Es notable
la belleza de este coro, cuya
decoración consiste en una serie de
pinturas al óleo que, adheridas a la
bóveda, representan a
santas dominicas.

Este edificio ha sufrido importantes
cambios en su uso. Funcionó como
beaterio y convento hasta 1861;
después fue utilizado como hospital
de dementes y, más tarde, pasó a ser
ocupado como vecindad. Fue
rescatado en 1968, y en 1973
empezó a funcionar como un
modesto museo de artesanías
poblanas. Actualmente se ha
transformado en uno de los recintos
más bellos de artesanías de la
región, denominado Centro Cultural
Santa Rosa, y es sede de diversas
actividades culturales.  

Templo de Santa Rosa

Se encuentra en la 3 Norte esquina
con la 12 Poniente. Este templo, que
data de 1698, ostenta una bella
entrada enrejada, y en su interior se
rinde culto también al Santo Niño de
Santa Rosa, bellísima escultura, con

resplandor dorado, reminiscencia de
Topiltzin o Piltzintli, que el pueblo
adora y al que le llevan en ofrenda
juguetes y flores. El niño tiene una
mirada entre inocente y profunda,
con sus enormes ojos de muy
tupidas pestañas.

En la sacristía del templo podemos
encontrar una pila de talavera que
tiene inscrita en latín la invocación
ritual de los sacerdotes al purificar
sus manos, y que, traducida,
significa: «Dales Señor, virtud a mis
manos para limpiarme de toda
mancha, y así me sea dable servirte
con el alma y con el cuerpo.»

Santa Rosa de Lima es recordada
cada año a finales de agosto en el
templo que lleva su nombre, lugar
donde se realizan ceremonias
religiosas en su honor y las
acostumbradas feria y fiesta popular.

M

VICTOR SALCEDO DEL MORAL

SUGERENCIAS Y
COMENTARIOS AL CORREO

VISALDEMOR@HOTMAIL.COM

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS



40
29 AGOSTO DE 2013

MOMENTOROMPIENDO EL SILENCIO

Los pueblos indígenas
Tercera y última parte

Tiempo después de la Conquista, se
dieron varias posiciones que
pretendían un acercamiento a los
originarios de las tierras sometidas.
Lo que hizo la Corona española fue
legislar para considerar a los
habitantes de estas tierras como sus
súbditos, implementando formas de
explotación para su evangelización a
cambio de trabajo, en forma de
encomienda o mita, lo que revirtió
muy negativamente en sus
condiciones de vida. Los
conquistadores argumentaban que
las tierras conquistadas les
pertenecían por derecho de
conquista, mientras otros españoles
proponían que la dominación
española en nuestro continente era
un acto de injusticia, y que sus
consecuencias para los naturales
eran nefastas.

Uno de los que se opusieron a esta
forma de explotación fue fray
Bartolomé de las Casas, dominico
que escribió varios textos acerca de
los destrozos que causaban los
conquistadores en América.  Él
señalaba que con la llegada de los
europeos a América se iban
cometiendo tantos hechos no
narrables, que no había manera
de describirlos.

Fueron años de matanzas hacia los
indígenas por parte de los españoles
que se asentaban en la Ciudad de
México y sus alrededores, lo que
provocó que varios pueblos
indígenas los enfrentaran y hubiese
muertos en ambos bandos, a los que

la Corona separó jurídica y
geográficamente en las llamadas
república de indios y república de
españoles; con el régimen colonial
de la Nueva España se acabó con el
señorío de los aztecas, siendo
sometidos a la Corona española.
La república de indios era inferior a
la república de españoles en cuanto a
su régimen jurídico; además, eran
obligados al pago de un impuesto
personal a la Inquisición, eran los
intermedios entre los blancos y los
miembros de otras razas, sin
embargo, su posición social era
inferior, especialmente debido al
desconocimiento del español. La
evangelización tuvo mucho que ver
en esta segregación social y
lingüística; aunque al principio la
Corona exigió a los evangelizadores
predicar en las lenguas indígenas,
después sólo en las principales y por
último en náhuatl. Ya para el siglo
XVIII, cuando la proporción de
hispanohablantes fue mayor, las
escuelas e iglesias indígenas
comenzaron a introducir su idioma.
Al pasar del tiempo, los pueblos
indígenas fueron decayendo por su
disminución en la población, por su
lejanía geográfica y su miseria; con
la encomienda su poder paso a las
ciudades habitadas por blancos y
mestizos. Aunque sí hubo defensa por
parte de los indígenas, que no se
sometieron tan fácilmente a la
autoridad de la Nueva España.

La población indígena fue
importante para lograr la
Independencia de México, aunque

esto no supuso grandes cambios para
la aún entonces mayoría indígena de
México. Hubo dos situaciones que se
dieron al lograrse la Independencia:
La imposición de los españoles en
todos los asuntos públicos, y la
obligatoriedad en la escuela
primaria del idioma español para
toda la población, fue lo más
significativo para los indígenas.
Empeorando su situación al
eliminarse los cabildos indígenas,
que se regían por sus usos y
costumbres, sus parcelas fueron
privatizadas, pasando a manos de
caciques locales, obligándolos a
trabajar casi como esclavos para los
nuevos dueños de las tierras. Lo que
originó rebeliones contra las
expropiaciones y explotación de
blancos y mestizos.

A pesar de todos los obstáculos que
se le pusieron a los indígenas, en el
siglo XIX, un indígena zapoteca
casado con una criolla, llega a la
Presidencia de la República: Benito
Juárez; y otro mestizo-mixteco
criollo, Porfirio Díaz, también llega
a la presidencia, aunque su política
fue anti indígena y de
blanqueamiento de la población,
debido que era un seguidor y
admirador de la moda francesa.
Durante la guerra de Independencia
fueron los indígenas los que más
sangre dieron por la libertad de
nuestra patria. Pero después de esa
guerra de Independencia y de
libertad, los indígenas seguían
ocupando el mismo lugar de
esclavos, de pobres, de humillados y
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pero de cara a la sociedad, las
propuestas que luego tendrían que
verse convertidas en acuerdos para
firmar la paz. Para ello, tanto los
delegados gubernamentales como los
zapatistas, se hicieron acompañar de
asesores expertos para cada uno de
los temas en las mesas; que son:

1.Derechos y Cultura Indígena.
2.Democracia y Justicia.
3.Bienestar y Desarrollo.
4.Conciliación en Chiapas.
5.Derechos de la Mujer en Chiapas.

Por fin, en 1996, se dio la respuesta
política del EZLN acerca de los
resultados de la Consulta Nacional e
Internacional por la Paz y la
Democracia, y con la firma de los
acuerdos de la primera de las seis
mesas. Estos compromisos serían
conocidos como los Acuerdos de San
Andrés a raíz de la matanza
de Acteal.

En este siglo XXI, en muchos
pueblos la pérdida de la lengua es
aceptada por muchos de los padres
para evitar que sus hijos sean
rechazados; principalmente los niños
y jóvenes han perdido su habla
materna para incorporarse
rápidamente a estereotipos de vida
que surgen de la imitación y de
programas televisivos.

Los migrantes mexicanos hacia los
Estados Unidos de América son
principalmente indígenas, con
características muy distintas a los
mestizos y blancos, por lo que

rechazan que se catalogue como
latinoamericanos, puesto que no
tienen ningún vínculo racial con
éstos; más bien, se sienten vinculados
con los indígenas de EUA, y aunque
lejos, siguen participando en sus
fiestas tradicionales de sus pueblos
natales; además, son los que
mantienen activa la economía de su
región al mandar dinero para la
construcción de sus viviendas en su
lugar de origen, vienen en fechas
importantes y vuelven a cruzar hacia
EUA o Canadá.

Desafortunadamente, no están a
salvo de sufrir discriminación, no
sólo de los originarios de esos países,
sino por parte de mexicanos que no
son indígenas; asimismo, les cuesta
trabajo adaptarse a la forma de vivir
de esos países, debido al
desconocimiento de sus leyes y al
poco estudio que tienen.

Hay que reconocer que son muy
respetuosos de la Naturaleza, por lo
que la lucha por el cuidado de la
misma está presente en la voz de los
pueblos originarios de México; en la
defensa del medio ambiente está la
denuncia de la tala clandestina de
los bosques y el aprovechamiento
irracional de éstos, así como el
cuidado del agua.

A pesar de que muchas instituciones
protegen los derechos humanos de
los pueblos indígenas, aún persiste
una educación racial en el México
del siglo XXI; muchas comunidades
indígenas siguen siendo víctimas de

olvidados, por lo que no hubo
libertad ni independencia de los
indígenas, sólo se cambió de amos
 y señor.

Asimismo, durante la Revolución de
1910 también fueron los indígenas y
campesinos los que más sangre y
vida dieron por tierra y libertad,
porque fueron los que pelearon con
valentía y heroísmo sin temor de
perder más que la propia vida.
A principios del siglo XX los
indígenas mexicanos eran más de la
mitad de la población, su
participación en la Revolución
Mexicana fue de vital importancia,
lo único que querían eran tierras y
mejores condiciones de vida, aunque
hay que decir que los de mayor
jerarquía lograron enriquecerse,
porque a la mayoría de los
campesinos, con la reforma agraria
y la creación de ejidos, se les
repartieron tierras, pero continuaron
siendo marginados y pobres. El
zapatismo fue un movimiento
fundamental que influye fuertemente
entre los indígenas de zonas rurales,
bajo el lema de «La tierra es de
quien la trabaja». Después del
asesinato del general Emiliano
Zapata también se olvidaron de
los indígenas.

En los años 90 del siglo próximo
pasado, en San Andrés Larrainzar, se
dio uno de los ejercicios más
democráticos de que se tenga
memoria en la historia reciente de
nuestro país: Gobierno y EZLN
construyeron, entre estires y aflojes,
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abusos y despojo de sus propiedades
por otros mexicanos.

La educación básica fue muy
importante para los pueblos
mesoamericanos, por lo que los
primeros años del infante eran
vigilados por los padres para de esa
forma ir formando los pensamientos
del niño; los abuelos y los padres
eran los tutores responsables de su
cuidado, atención y alimentación. La
arqueología ha puesto al descubierto
la elaboración de juguetes lúdicos
que empleaban para el aprendizaje
de los niños; los juguetes eran acorde
a la sexualidad, muñecas, malacates,
trompos, cazuelas para comida,
entre otros.

Cada pueblo mesoamericano tenía su
forma de educar a los niños y a los
jóvenes de acuerdo a sus normas; en
el pueblo mexica, los niños y jóvenes
estudiaban en el calmecac o
tepochcalli, según la condición social
del educando; los hijos de la nobleza
recibía educación artística y
filosófica por sacerdotes, y los demás
del pueblo eran adiestrados para la
guerra y las habilidades técnicas.
Las niñas recibían la educación de la
madre y la abuela.

Los niños indígenas en la actualidad
prefieren hablar español, para no
sufrir burlas de sus compañeros;
algunas veces, como no dominan
bien el español, en las escuelas de las
ciudades son mandados a grupos de

educación especial. En las
comunidades rurales se construyen
escuelas de educación bilingüe, el
material es entregado gratuitamente
por la Secretaría de Educación
Pública; en algunos casos se
construyen internados para niñas o
niños, donde el objetivo es que no
recorran largas distancias de su casa
a la escuela.

También existen albergues escolares,
principalmente en los estados de
Oaxaca, Chiapas, Guerrero y parte
de Chihuahua, siendo la Comisión
para el Desarrollo de los Pueblos
Indígenas la encargada de tales
recintos. También  existen las
escuelas rurales de CONAFE, en la
que jóvenes que por falta de recursos
no pueden continuar con su
educación profesional, prestan
servicio para dar clases en las
comunidades indígenas de difícil
acceso en las áreas de preescolar y
primaria; en ocasiones tienen que
caminar por horas para llegar a
dichas comunidades, y
posteriormente obtienen un apoyo o
beca para continuar con sus estudios
profesionales. La primera
universidad indígena construida en
México se encuentra en Los Mochis,
Sinaloa, recibiendo el nombre de
Universidad Autónoma Indígena
de México.

Su arte y cultura se mantienen
presentes hasta nuestros días. Los
pueblos nativos conservan de

generación en generación la patente
de sus artesanías. Programas de
FONART o Arte Sano, buscan
habilitar los talleres de los
artesanos mexicanos.

Una tradición que se tiene
actualmente es la Guelaguetza, sin
embargo, no es originaria de los
indígenas, es producto del mestizaje,
creándose con motivo del centenario
del natalicio de Benito Juárez;
festividad que recibe muchas críticas
por corrupción, discriminación y
tráfico de influencias.

Actualmente existe un programa por
parte del Gobierno Federal, que es la
de nombrar algún lugar como
Pueblo Mágico; la Secretaría de
Turismo en México, en conjunto con
diversas instancias gubernamentales,
creó este programa en el 2001.
La Secretaría de Turismo ha
nombrado Pueblo Mágico a varias
poblaciones en todo el territorio
mexicano. El entorno de cada una de
ellas varía, desde la fuerte influencia
del pasado indígena, hasta el gran
legado del antiguo imperio colonial
español; la preservación de
tradiciones seculares y ancestrales, e
importantes lugares de
acontecimientos históricos para
nuestro país.

Los pueblos mágicos atraen a mucho
turismo, pero, a la vez, con esto se
están perdiendo muchas costumbres

ROMPIENDO EL SILENCIO

www.diariomomento.com
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indígenas, por lo que ha generado
discrepancias entre partidos
políticos; muchos municipios buscan
recibir la declaración para obtener
mayores recursos presupuestales,
pero otros -principalmente Oaxaca y
Guerrero- han rechazado el
programa, porque consideran que es
un atentado contra el valor
patrimonial de los pueblos, así como
la pérdida del patrimonio tangible e
intangible de estas
poblaciones pintorescas.

 La promoción turística de los
pueblos ha alterado todo el sistema
económico y social de los habitantes
con la difusión, hecha
principalmente hacia los turistas de
EUA y Canadá; así como también la
llegada de nuevos habitantes

ROMPIENDO EL SILENCIO

atraídos por la oportunidad de
vender a los turistas, por lo que no
han beneficiado a los habitantes
locales como se esperaba; sólo los
empresarios y los prestadores de
servicios son quienes aprovechan de
manera desigual la afluencia de
visitantes. El elitismo y el uso de los
topónimos como una marca
comercial, afectan la imagen real de
los pueblos de México que han sido
declarados Pueblos Mágicos, según
la opinión de algunos académicos.
Además, muchos turistas atraídos
por los pueblos mágicos, deciden
residir en algunos de ellos,
ocasionando cambios en la vida
social de los pueblos de México; el
apropiamiento de los espacios
céntricos y públicos que frecuentaban
los lugareños, la compra de casas y

M
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terrenos y el afloramiento de
negocios dedicados a la compraventa
de bienes y raíces, ha hecho que los
habitantes originarios de esos
pueblos tengan que emigrar hacia
otros lugares.
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El autor David Safier cuenta la
historia de una presentadora de
televisión que, tras morir aplastada
por un lavabo de una estación
espacial rusa, se entera en el más
allá que ha acumulado mal karma.
Puesto que ha engañado a su marido,
ha desatendido a su hija y ha hecho
la vida imposible a los que la
rodeaban, se acaba reencarnando en
una hormiga. Para volver a ser
humana tendrá que ganar buen
karma. Cada persona recoge lo que
ha sembrado.

El karma, de acuerdo con religiones
de origen védico, sería una energía
trascendente (invisible e
inmensurable) que se deriva de los
actos de las personas. Si miramos
con odio, ese odio se volverá contra
nosotros, mientras que si lo hacemos
con amor, será ese mismo amor el
que encontraremos en el camino.
El karma es una ley de retribución, o
de causa y efecto. No solo
acumulamos buen o mal karma con
nuestros actos, sino también con
nuestras palabras y pensamientos.
Quien utiliza el lenguaje para
maldecir o difamar a otros, recibirá
ese mismo trato por parte de los
demás. Si desconfiamos de todo el
mundo, atraeremos desconfianza
hacia nosotros; si envidiamos y
deseamos el mal de terceros, no
seremos merecedores del amor de
los demás.

Una prueba muy sencilla y evidente
de esta clase de karma la
encontramos en la amistad. Las

PLAZA COMUNITARIA

Karma

personas alegres, generosas y
bienintencionadas están rodeadas de
amigos, mientras que las retorcidas y
rencorosas se enzarzan en conflictos
y la gente las rehúye.

Estas últimas no se dan cuenta de
que son responsables de lo que les
sucede. Las personas de karma
negativo atribuyen lo que les ocurre
a la mala suerte o a la vileza
humana. Pocas se dan cuenta de que
lo que viven es consecuencia de su
modo de proceder y que son tratadas
del mismo modo que tratan.

El Dalai Lama tiene una visión muy
práctica de cómo podemos obtener
buen karma:

1. Cuando pierda, no desaproveche
la lección que puede aprender.

2. Recuerde que no obtener lo que se
quiere es un maravilloso golpe de
suerte.

3. No deje nunca que una discusión
hiera una buena relación.
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4. Si se da cuenta de que ha
cometido un error, tome medidas
para corregirlo.

5. Recuerde que el silencio es a veces
la mejor respuesta.

En su libro titulado justamente Buen
karma, Josep López cuenta una
historia que ejemplifica los
beneficios kármicos de actuar
altruistamente: dos hermanos
heredaron la granja de su padre y
decidieron seguir trabajando en ella
y repartirse al cincuenta por ciento
la producción. Durante un tiempo, el

grano resultante de la cosecha se
guardaba en sacos y se repartía en
dos montones iguales.

Con el tiempo, el mayor de los
hermanos se casó y tuvo hijos,
mientras que el pequeño permaneció
soltero. A menudo, el soltero
pensaba en su hermano mayor y en
el hecho de que, teniendo mujer e
hijos, necesitaba más que él, es decir,
más de la mitad de los productos que
generaba la granja. Llevado por este
pensamiento, se dedicaba en secreto
a visitar de vez en cuando el granero
y trasladar unos cuantos sacos desde

su montón al de su hermano. Este,
por su parte, también pensaba a
menudo en su hermano pequeño y
sentía que debía de estar muy solo, y
que si ahorraba algo más de dinero
tal vez le resultaría más fácil
encontrar una mujer y crear su
propia familia. De modo que,
también en secreto, visitaba algunas
noches el granero y movía unos
cuantos sacos desde su montón al de
su hermano.

Sin saber cómo, se dieron cuenta de
que nunca les faltaba el grano, y
ambos se sintieron generosos y
afortunados. La moraleja es muy
simple: cuando damos, ya
estamos recibiendo.

Fuentes: Wikipedia; Maldito karma,
de David Safier, editorial Seix
Barral; Buen karma, de Josep López,
editorial Océano y Semanario El
país nº 1832.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…

PLAZA COMUNITARIA
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«Para preparar a los estadounidenses
para los empleos del futuro y ayudar

a restaurar la seguridad de la clase
media, tenemos que salir a educar a
todo el mundo, y esta tarea se inicia

con un sistema educativo fuerte.»

Barak Obama.

El presidente de EUA, Barak
Obama, habla de la educación
universitaria al alcance de todos

Recibimos una carta del presidente
Barak Obama, desde Washington, en
la cual nos narra que él y su esposa
Michelle saben exactamente lo difícil
que puede ser pagar la educación
superior. Y nos comparte que cuando
él y su esposa -la actual primera
dama de los EUA- terminaban de
pagar los préstamos que ambos
solicitaron y obtuvieron de la banca
privada para poder pagar sus
estudios universitarios, ya el señor
Barak Obama estaba en camino a
ser un senador de su país.

Y el mandatario nos dice: «Creo que
cualquier persona que trabaja duro
debe tener las mismas oportunidades
para tener acceso a la educación
superior, como todos los que tuvimos
ese privilegio. Es por eso que, como
presidente, he hecho un compromiso
personal para que la educación
superior sea más accesible para
todos, y en esa dinámica voy a
visitar algunos planteles escolares a
finales de esta semana.

Lo difícil que puede ser pagar
la educación superior

«Los hechos son claros. Durante las
últimas tres décadas, el promedio de
matrícula en una universidad pública
de cuatro años se ha triplicado… Al
mismo tiempo, muchos gobiernos
estatales están en realidad
reduciendo su apoyo a la educación,
y muchos estudiantes de clase media
se quedan sin acceso a la
educación superior.

«Hoy en día, el estudiante promedio
en Norteamérica debe obtener
préstamos para poder pagar su
educación superior, pagando en
promedio 26 mil dólares… Sólo
retoques en los bordes no será
suficiente: Para crear un mejor trato
para la clase media, tenemos que
volver a pensar y rediseñar cómo se
paga la educación superior en este
país. Tenemos que sacudir el
sistema actual.

«Por eso, a partir del jueves me voy
a embarcar en un viaje en autobús,
para recorrer centros de educación
superior y ofrecerles mi plan para
hacer que la universidad sea más
accesible a todos nuestros jóvenes
frente a los crecientes costos, y para
mejorar la capacidad financiera de
los estudiantes y sus familias.
«Mi plan incluye reformas reales que
traerían un cambio duradero… Mis
propuestas no van a ser muy
populares para todo el mundo. En
esto incluyo a muchos que han hecho
grandes negocios  con la educación
superior. Pero es hora de que un
porcentaje más grande de nuestros
colegios y universidades funcionen

mejor para nuestros jóvenes
estudiantes, porque estas
instituciones existen para servir
al pueblo.

«En los últimos cuatro años y medio,
hemos trabajado para poner la
universidad al alcance de más
estudiantes y apoyar a sus familias a
través de créditos fiscales, mejorar el
acceso a la ayuda financiera, y
estamos creando nuevas opciones
que hacen que sea más fácil pagar
esos préstamos.

«Pero si vamos a mantener las
puertas de la educación superior
abierta a todos los que se esfuerzan y
trabajan para lograrlo, tenemos que
hacer algo más -mucho más-. Y eso
es exactamente de lo que voy a estar
hablando esta semana.»

Educación superior para todos

El presidente Barack Obama con un
grupo de estudiantes antes de firmar
la Ley de Certeza de Préstamos
Estudiantiles Bipartidista, de 2013
(HR 1911), en la Oficina Oval, el 9
de agosto de 2013 (Foto de  Pete
Souza)

El presidente Barak Obama señala:
«Obtener un título profesional ya no
es sólo un camino a la oportunidad
para unos pocos talentosos, sino que
es un requisito cada vez más
importante y necesario para los
puestos de trabajo de la nueva
economía.

JÓVENES EN ACCIÓN



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011
47

22 DE SEPTIEMBRE DE 2011
47

29 AGOSTO DE 2013

MOMENTO JÓVENES EN ACCIÓN

«Durante esta década, para poder
obtener un buen empleo cada vez es
más requerido un diploma o un título
de educación superior universitaria,
y esta tendencia va a crecer
rápidamente. De las 30 ocupaciones
de mayor crecimiento, más de la
mitad requieren educación superior
o universitaria.

«Los graduados de la universidad
ganan más del doble en sus empleos,
que los trabajadores que sólo tienen
un diploma de educación media
superior, por lo que la educación
superior o universitaria es el mejor
camino de superación para la
clase media.

«Gracias a la educación superior
universitaria, los EUA se han
superado a nivel internacional.
«Los Estados Unidos tienen el
noveno lugar mundial por el número
de sus jóvenes que están
matriculados para estudiar
educación superior universitaria,
pero tienen el lugar 16  por el
número de sus estudiantes que
obtienen un título profesional, por
debajo de países como Corea,
Canadá, y Japón, por citar
algún ejemplo.

«También sufrimos de una brecha de
logros universitarios, porque los
graduados de secundaria de las
familias más ricas de nuestro país,
de manera casi segura recibirán
educación superior, mientras que
sólo poco más de la mitad de los
graduados de escuelas secundarias en

los barrios más pobres, asisten a la
universidad. 
«Y mientras más de la mitad de los
estudiantes universitarios realizan
estudios de posgrado en los
siguientes seis años, la tasa de
terminación para los estudiantes de
bajos ingresos es de sólo alrededor
del 25%.»

Reconociendo estos factores al
comienzo de su administración, el
presidente Obama desafió a todos los
estadounidenses a comprometerse
con al menos un año de educación
superior o de formación post-
secundaria. Obama también ha
establecido una nueva meta para el
país: que en 2020, los EUA vuelvan
a tener la más alta proporción de
graduados universitarios en
el mundo.

Para lograr este objetivo audaz de
completar la universidad, asegurar
que los estudiantes y los trabajadores
de EUA reciban la educación y la
formación necesaria para los
empleos de hoy y mañana, y
proporcionar una mayor seguridad
para la clase media, el presidente
Barack Obama y su administración
están trabajando para hacer que la
universidad sea más accesible para
todas las familias estadounidenses.
Nuestra reflexión es que Barak
Obama está realizando una noble
cruzada para beneficiar a los jóvenes
norteamericanos,  mientras  que en
nuestro sufrido país no se puede ni
siquiera realizar una tibia y parcial
reforma educativa, porque los

MANUEL ALBERTO DE LA VEGA

VÁZQUEZ
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intereses antipatrióticos y corruptos
de la gran mafia nacional
magisterial lo impide, poniendo en
jaque al Poder Legislativo nacional,
cuyos senadores y diputados son
asediados y amenazados por un
grupo de «gorilas» y porros,
perfectamente señalados e
identificados, y además forzados a
salir  corriendo de sus sedes
parlamentarias oficiales, para irse a
refugiar al Centro Banamex.
Hay mucho por hacer en materia de
educación en México, y es
inconcebible que en nuestro país aún
se estén discutiendo cuestiones
básicas, como la evaluación a los
maestros de la educación  básica,
media y media superior, cuando en
países desarrollados se está
trabajando en darle acceso a la
educación superior a más y más
jóvenes, como lo está haciendo el
presidente estadounidense
Barak Obama.

El gobierno de Enrique Peña Nieto
no está cumpliendo con su
compromiso de dar acceso a la
educación superior a todos los
jóvenes mexicanos, además de
estarse acercando peligrosamente a
un grave Estado Fallido en la capital
del país.
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y cuando escapó de tus labios, la
verdad jamás volvió a ser la misma

Con Oliver

– Pues hoy día es como decir «yo
respeto a los negros pero creo que no
deben contraer matrimonio con gente
blanca»

– Básicamente
– Sólo que de manera educada
– Sí, pero con algún mañoso a un lado
que jura que le escuchó decir que los
negros parecen changos. Y otro
concluye que entonces siempre
estuvieron hablando de zoofilia.
– Te digo, en la guerra pasan estas
cosas.

El vaticinio

Yo no sé si era su trabajo escucharnos.

Y no lo sé no porque no crea que es
parte de su chamba, sino porque ese
día en particular, estaba
de vacaciones.

Cuando se le extendió la invitación,
incluso, ofreció llevar a cabo el Foro
en el Congreso pero… si caray,
mientras ellos [me refiero a los
diputados] asolean sus panzas en la
playa a cargo del erario, el solemne
recinto cierra sus puertas, faltaba más!

La advertencia fue clara: «Pero no me
vayan a linchar porque yo sí voy a ir
a decir lo que pienso».

Sus palabras fueron vaticinio.

El caso es que ahí estaba la diputada,
sentada en un escenario adverso, lista
para exponer su postura sobre el
matrimonio entre personas del mismo
sexo.

Lo que iba a decir no era nada nuevo,
ella pertenece al partido más
conservador del país y es presidenta de
la Comisión Especial de la Familia.

Entiéndase por ‘familia’, esa que está
integrada por papá, mamá e hijitos, es
decir, la familia heterosexual, no
otra[s].

Pero bueno, tampoco era nuevo lo que
iban a decir el resto de los ponentes,
todos ellos, del ala pro-lgbti.

La sala estaba llena aunque, pudo
haber estado más llena porque la
invitación se extendió a los dueños de
antros y establecimientos que se llenan
los bolsillos con dinero del mercado
rosa pero que sólo dejan ver su
civismo en los días cercanos a las
marchas [del orgullo].

También invitamos a organizaciones
‘culturales’ que los fines de semana
atiborran los muros con eventos para
la pura jotería y que cada mes de
febrero, organizan ‘bodas simbólicas’
con las que invitan a que el colectivo
manifieste frente al mundo su amor…
en un antro, gay, en la noche. Plop!

Activistas ausentes, caras largas,
anyway.

Lo de siempre, pues.

Tampoco es que necesitemos changos
que nos aplaudan porque nosotros
[Reversible] no somos protagonistas,
somos simples periodistas con un plus

extraordinariamente valioso, que
también somos ciudadanos, y somos
LGBTIQPH.

Como ciudadanos intentamos construir
espacios de diálogo y como ‘gays’ nos
enfocamos en los temas que nos
interesan.

Hubo un sorteo de participación de los
ponentes y se acordó que habría
réplica.

Debo confesar que durante la
participación de la diputada, quise reír
algunas veces. Me pareció
fantásticamente absurda y desapegada
de la realidad pero bueno, hay quienes
insisten en vivir en el siglo pasado.

Como 10 minutos de disertación sobre
los ejes del amor conyugal, que por
supuesto, sólo puede existir entre
parejas hetero.

Sí, lo dijo: «el amor conyugal sólo
puede existir entre dos personas,
hombre y mujer, que se miran a la
cara cuando hacen el amor».

Pero nunca habló de tortícolis,
posturas de perrito y mucho menos, de
invidentes!

Es más, todavía ni decía qué tenía que
ver el amor conyugal hetero con el
matrimonio entre personas del mismo
sexo pero, para allá iba.

Que las parejas gays no deben tener
derecho al matrimonio sino a una
figura especial, dijo.

Y el origen del caos se desató cuando
decidió ir más lejos: no al derecho de
adopción.

ENTRE AZUL Y BUENAS NOCHES

La [in] cultura de la guerra
[o cómo desatar la furia rosa]
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TUSS FERNÁNDEZ

En este punto, citó una encuesta
realizada en Texas [cuyos datos dio
después a Genaro Lozano] en los que
se revelaba que «los hijos de familias
homoparentales son más proclives a
conductas negativas como la
drogadicción, la depresión y
el bullying».

Hasta ahí llegó la cita y hasta ese
momento, nadie del auditorio prestó
interés a la dichosa encuesta.

Como dos bofetadas le cayeron
las réplicas.

Por parte de los ponentes el
recordatorio de que los heterosexuales
también tienen prácticas sexuales en
posturas donde no se miran a la cara.

Por parte de la audiencia: «las
lesbianas sí nos vemos a la cara
cuando hacemos el amor».

Una dosis de realidad bastó para
deshacer sus ejes del amor conyugal.

El escenario pintaba para convertirse
en una carnicería, pero no. Imperaron
la razón y el respeto… al menos entre
el auditorio y ese día.

La sorpresa fue encontrarnos con el
encabezado tendencioso, amarillista y
surreal de un medio local: «La
homosexualidad causa drogadicción:
Ana María Jiménez».

WTF!!!

El medio decidió editorializar las
declaraciones y ante el reclamo de la
diputada, los ponentes y los
organizadores, emitió una disculpa
expresa de que la diputada había
vinculado una cosa con la otra.

Claro, bajo la misma lógica
cualquiera podría afirmar que «las
mujeres trabajadoras causan
narcotraficantes» porque si las féminas
no están en casa para atender a sus
hijos, éstos se deprimen, entran en
malos pasos y se convierten en
‘dealers’.

Es lo mismo, ¿no?
Lo que siguió fue una bola de nieve.

En el argot periodístico se llama
‘chacaleo’ pero para fines prácticos,
entiéndase como copy-paste.

Un medio tras otro copió la
escandalosa nota y la fue subiendo a
su sitio.

La extensión Gatusso de la Ley de
Murphy dice que «nada es tan malo
que no pueda empeorar».

Un portal de esos que se dedica a
satirizar, tuvo la ocurrencia de agregar
[entre otras estupideces] a la ya de por
sí truqueada nota que la diputada
afirmaba que «debía prohibirse el
matrimonio a los invidentes»

WTFWTF!!!

Desafortunadamente, en el gremio lo
que sobran son chacaleros así que la
noticia, atiborrada de imprecisiones e
imaginarios, se reprodujo de manera
viral en a nivel nacional e
internacional llegando hasta las
redacciones de medios ‘serios’ como
Proceso que jamás se dieron a la tarea
de corroborar sus fuentes o lo hicieron
tardíamente.

Pues sí, la lincharon mediáticamente.
Y lo hicieron por lo que no dijo.

Porque la gente no lee fuentes
confiables.

Porque estamos plagados de medios y
periodistas poco confiables que sólo
buscan [y generan] escándalo.

Porque nosotros mismos los
alimentamos [y vaya que lo
hacemos!].

Porque preferimos que otros nos
cuenten las cosas a tenerlas de primera
mano.

Porque somos parte de la injusticia de
la que renegamos.

Porque cuando nos conviene somos
víctimas y cuando no, victimarios.

Y porque cuando nos ‘tocan’ [al
colectivo LGBTI], «estamos
preparados para la guerra», diría mi
querido Oliver.

Pd. Salud al medio local que
tergiversó la información de origen.
Disfruten el número de visitas que
nunca en su existencia habían tenido y
que nunca jamás volverán a tener. «El
periodismo causa mercenarios», Tuss
dixit.

Pd2. No era más fácil [más ético, más
moral, más constructivo] exhibirla por
lo que sí dijo?

*Se cierra la puerta y suena música de
elevador.

ENTRE AZUL Y BUENAS NOCHES
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El hombre
caminaba
reflejando en
sus ojos
impotencia,
dolor, frustración, angustia, ira
reprimida. Caminaba cargando
entre sus brazos un pequeño
envoltorio blanco, sin vida, lirio de
la inocencia, víctima de la masacre.
¡Acteal! ¡Acteal!

El hombre se detiene,
deposita en el suelo su carga
amorosa y comienza a escarbar la
tierra con sus manos, garras
desesperanzadas, dedos
desesperados, sangre de
humillaciones, lágrimas sin
lamentos.

El pequeño envoltorio es
acunado por el hombre en la fosa
excavada con sus manos. Lo cubre
con la tierra, con el manto de su
mirada, con su bendición de padre.

El viento aúlla como fiera
enardecida, la tolvanera agita
banderines de luto; la
muchedumbre pasa como
sombras del silencio. La
aridez siembra de sed el
campo.

M

La tierra ha
sido abonada con el alma

de la inocencia. En ese sitio
habrá de germinar carne de lirio.
Crecerá con el tiempo silvestre
arbolillo que ofrendará a los cielos
su copa de luz y de trinos. Su copa
de amor y de ternura.

Mañana, tal vez, la madera
de los árboles será cuna sagrada de
niños silvestres.

El crepúsculo cierra los
párpados del día. Una nueva
alborada anuncia rebelión o gloria.
Sueño o realidad. Victoria o derrota
de los débiles. Rotunda luz del futuro
que, acaso, está por llegar.

AGENOR

¡Acteal!

AGENOR GONZÁLEZ VALENCIA

agenor15@hotmail.com
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La curación que realizo, la
definiría en el fondo como un
encuentro con lo más profundo de
mí mismo. Es también un curarme a
mí mismo, un descubrirme  en el
otro…. Es practicar el arte de la
empatía y del guardar distancia
hacia el enfermo.

En las curaciones, a menudo parto
de las palabras en náhuatl machilia
y tlamachilia, que significan: «El
buen pensar hay que sentirlo». ¿Por
qué? Porque  la mayoría de los
problemas de la gente tiene su raíz
en la  falta de amor; entonces, se ha
de atacar también partiendo del sano
y bello sentir. Sí, de un
sentir educado, que me conduce a un
certero  pensamiento.

Si frente a un enfermo mi sentir me
dice: «Aquí aplica acupuntura»,
entonces ahí aplico acupuntura. Si
dice: «Aquí, en este caso, apoya con
herbolaria y manejo  de energía»,
lo hago.

Si esto es chamán, tepactiani,
médico alternativo u otro término,
soy eso. A final de cuentas, también
hay mucho de verdad en lo que dice
Neale Donald Walsch: «Vuestra
experiencia y vuestros sentimientos
sobre algo representan lo que
efectiva e intuitivamente sabéis
acerca de ello. Las palabras
únicamente pueden aspirar a
simbolizar lo que sabéis, y a
menudo pueden confundir lo
que sabéis.»

M

Comentarios:
carroshow3@hotmail.com
 CEL 22 24 25 04 61

MIGUEL ÁNGEL VILLEGAS

CABRERA

El tipo de curación que practico lo
empecé a ejercer en una comunidad
indígena del norte de la Ciudad de
Puebla, influenciado por la
mentalidad y la  lengua náhuatl que
allí se desplegaban: Lo que «le viene
o no al paciente», como si la
elección del procedimiento sea lo
esencial; es como tener diversas
opciones de curación y uno siente
cuál de éstas le puede ayudar a curar
al paciente. No menos influencia
ejerció el mundo de creencias
mágicas ancestrales que vivía -y
vive- cierto sector de la comunidad,
sobre todo el de mayor edad,
hombres y mujeres de más de 50
años. Por otro lado, al escuchar a mi
maestro de herbolaria cuando rezaba
en el idioma náhuatl, siempre tuve la
impresión de que destilaba mieles de
su corazón y me introducía en una
dimensión mágica, llena de
humildad, amor y respeto.
Todo esto  también me sugirió la
idea de lo importante que es valerse
del sentir para curar a alguien. Es
así como hace algunos años, allá en
el pueblo, antes de tratar a un
enfermo me daba mi tiempo para
sentirlo; es decir, sin tocarlo y a
cierta distancia, sentía qué
procedimientos lo podían ayudar a
sanar. En otras palabras, la
conformación de este sentir me
sugirió  la estrategia de curación.
Confieso que, muy a menudo, obtuve
éxito en las curaciones de
diversas enfermedades.

No obstante, siempre procuré
estudiar la medicina alternativa para

Curar es hacer brillar la
vida una vez más

HABLEMOS DE

tratar determinadas enfermedades, la
cual ponía entre paréntesis para que
trabajara mi sentir en este tipo de
curación en cuestión. De este modo,
sucedía frecuentemente que lo que
sentía que debía hacer, no tenía nada
que ver con lo que sabía
medicamente. Es cierto, a veces se
complementaban ambas.

Mi sentir me permitía hacer
conexión con la sabiduría interna de
mi ser. Es en esta conexión que surge
una chispa, y luego un conjunto de
ellas, que hacen brillar bellamente la
vida. Es por eso que digo que, para
mí, curar  es hacer brillar la vida
una vez más.
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La información obtenida por medio
de cursos, vivencias o simplemente
valiosas entrevistas que reflejan el
conocimiento opinión y experiencias
de sujetos que estamos inmersos en el
tema/objeto de estudio nos permite
un acercamiento a reconsiderar la
situación difícil de afrontar en el
jubilado y la persona mayor que
experimenta estos momentos y
realidades de vida.

Cada ocasión que tenemos para
abordar el tema nos vamos
encontrando con diversos vértices o
ejes perceptivos que, como la vida
humana, son difíciles de solucionar
con una colaboración, consulta o
conferencia académica en torno al
tema de estudio.

 Al tener conocimiento de lo
propuesto por países como los
latinoamericanos y europeos en
cuanto a los servicios de atención
social-integral del jubilado y/o
persona mayor es importante
diferenciar las condiciones
económicas, culturales y educativas
que caracterizan cada  propuesta y
percibir, con un acercamiento lo más
objetivo posible nuestra realidad.

Así encontramos un menú de
propuestas como se aspiran en Cuba,
y las van logrando,  como una serie
de ideales frustrados en España, por
consiguiente conocemos las
realidades que tiene nuestro país y se
viven en la jubilación o en la edad
avanzada, sin embargo también aquí
se dan los espejismos.

Tal es el caso de los  planteados por
los gobiernos en turno que
administran los recursos económicos
de nosotros como población
(educada en su mayoría por la
televisión) y que ofertan «ilusiones»
para un «bienestar» del jubilado o
persona de edad avanzada.

Empecemos con que la mayor parte
de los espacios públicos de asistencia
para jubilados o personas de edad
avanzada son acondicionadas para
responder a una demanda social,
pero con fines políticos y,  sin
embargo, recordemos que los
primeros espacios fueron construidos
para otorgar tal servicio a los
sectores sociales con mayores
posibilidades  económicas.

Esta información nos permite por
consiguiente considerar que al
conocer que su diseño de espacio

urbano, condiciones ambientales, así
como de servicios necesarios
contaban, y siguen contando, con la
idea de bienestar para las familias
que lo pensaron a futuro para sus
propias necesidades de ser bienestar
acostumbradas y que los espacios de
asistencia pública son tal y como lo
demuestran, casas o casonas
adaptadas para tal objetivo similar.
La diferencia se manifiesta desde el
acceso que se tiene en cuanto a la
economía familiar, servicios de salud
y por consiguiente en oportunidades
laborales y atención a las personas
de edad avanzada.

El paternalismo gubernamental
acostumbrado en muchos de nuestros
ancestros se «hereda» en las actuales
generaciones que se cristaliza en la
oferta y demanda del servicio, «quid
pro quo», una cosa por otra, si yo te
serví a que tu sistema político social

¿Qué opciones puede tener  el jubilado
o personas de edad avanzada?

ALEPH



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011
53

22 DE SEPTIEMBRE DE 2011
53

29 AGOSTO DE 2013

MOMENTO

subsistiera y/o se acrecentara tu
capital económico, hoy requiero un
beneficio parecido.

Por supuesto que tal mentalidad es
producida y recontra-producida de
manera maquiavélica por medios
paralelos como en la mayoría de los
casos son los sindicatos o
fundaciones que a final de cuentas
benefician, sí, pero a quien
los dirigen.

Entre las acciones más claras y
pertinentes que hemos identificado
están orientadas a prácticas factibles
de nuestra vida cotidiana y que no
implican una gran inversión
económica, simplemente un
replanteamiento de los ejercicios de
las instancias responsables para
tales fines.

A saber, ello implica un compromiso
cuyos resultados se darán de manera
generacional y por medio de la
educación formal (escolarizada) y no
formal (básicamente familiar) lo cual
implica un cambio de mentalidades
difícil de considerar con
actitudes individualistas.

Los planteamientos que se pueden
derivar implicaría una aparente
utopía pero que vale la pena
contemplar, y no necesariamente es
un decálogo, son un sinfín de
necesidades que podrían iniciar
desde el aula escolar y apoyada por
las familias, pero con ejemplos de
los gobiernos, en el respeto, atención
y valorando a las personas que más

los requieren como son a las que nos
referimos, evitando la dependencia.

Esto último conlleva a que tanto un
jubilado o persona de edad avanzada
no sea inutilizada por sus semejantes
y que tenga los medios emocionales
y de apoyo material o laboral para
continuar un ejercicio de vida
humana en la medida de sus
posibilidades y proyectos de vida.
Evitar la emergencia de frustraciones
que impidan continuar con su
desarrollo personal sea cual sea la
edad que tengamos.

Es prácticamente encontrar un censo
que presente de manera objetiva las
necesidades del jubilado por un lado
y de las personas que por edad son
consideradas «mayores, de la tercera
edad, de edad avanzada, en plenitud,
etc.» ya que son diferentes los
causales de la jubilación y también
de la persona que se le
considere «vieja».

Aquí lo más importante es conocer
desde una perspectiva gerontológica

M

Comentarios:
aagp_2010@hotmail.com

ARIEL ALEJANDRO GARCÍA PÉREZ

ALEPH

en qué condiciones físicas,
emocionales y mentales se encuentra
la persona ya que de ahí se puede
partir con un conocimiento teórico-
empírico que permita la planeación
de programas de acuerdo a nuestra
sociedad y culturas correspondiente,
evitando en lo posible la exclusión.

Recordemos que la manera de vivir
nuestras circunstancias socio-
económico-culturales son diferentes
tanto en el norte como en el centro y
sureste del país, así como las
particularidades y costumbres
familiares.

Comentarios:
aagp_2010@hotmail.com
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- Recientemente, se celebró un
aniversario más de la muerte de
Martin Luther King, un hombre con
una gran sabiduría, valiente, de
buenos sentimientos, hablaba
con verdad…

Pepe Peláez.- Y que le van dando
chicharrón verdá tú, por hablar con
verdá, que se lo ejecutan. Mi gusta
cuando dijo que los hermanos negros
y los hermanos blancos se sentaban
ante la mesa de la fraternidad… «Yo
tuve un sueño»… y que se lo echan a
dormir; no lo hubiera dicho, piro a
mí me reteencanta esta frase; me cai
que todos y todas, güenos, malos,
prietos, güerejos, fodongas y
fodongos, nos pudiéramos ayudar…
Eso mesmo dijo él, nomás que más
correto, más acertado, más cerca de
la realidá. Una cosa muy bonita,
algo que sí me reteencantó, tanto a
mis animales como a mí, mi cai que
cuando lo mataron ya mis vaquitas
no querían dar leche, mis cabritas ya
no mi lo dieron para hacer quesito,
los cuches quedaron callaos, ansina
como yo, mi canso que si nos
resbalaron los lágrimas de nuestros
ojos cuando supimos esa terrible
noticia; él negrito, negrito, pero de
un gran conocimiento, qué mala
pata. ¿Sabes?, lloré también cuando
mandaron a matar al Colosio, tan
güena gente, un hombre limpio que
surgió en el partido más grande que
hubo, «que hubo» porque ora sí ya
no pega, hicieron estos malvados las
cosas mal y ya la gente no cree en
ese partido, hay puro malvado,
claro, no todos, hay excecciones

también, como en todo, como en
todo, mi lo acuerdo cuando dijo
«Veo a un pueblo con hambre, a un
pueblo con sed de justicia»… y que
se lo chicharronean también, y los
mesmos del partido dicen, lo mesmo
un asesino solitario en los dos
lugares, tanto con Martin como con
Luis Donaldo; se formó una
comisión de investigación que sirvió
para pura ma… nteca, nunca si llegó
a saber la verdá; pos cuando si iba a
saber si intervino puro disgraciado
billetudo. Estos hombres murieron
con el amor, con el corazón del
pueblo, con el cariño de los probes,
de negros y blancos, piro jueron
grandes intereses que hasta la fecha
no se sabe; sí lo sabemos los jodidos,

dice el pueblo, pero pos nadie se
avienta a decir lo que siente, si no
también se lo achicharran, piro
mira, los disgraciados que lo
hicieron lo pagan doble, mueren
como perros, sin nadie que les pase
un vaso de agua, haz el mal y mal
tendrás, haz el bien y el bien llegará,
tendrás alegría in tu corazón, eso es
lo mejor, la alegría, la tranquilidá,
la armonía, piro de todos modos
desde estas páginas mi homenaje de
un indio cualquiera, pero que mi
corazón sufre, pero al mismo tiempo
se alegra de que hay mujeres y
hombres valientes y de honor; mi
homenaje sincero a estos dos
hombres, que los hermanos negros y
los hermanos blancos se sentaban

Martin Luther King

MI COMENTARIO
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ISAIAS SANTOS VALLADARES

ante la mesa de la fraternidad… «Yo
tuve un sueño»… «Veo a un pueblo
con hambre, a un pueblo con sed de
justicia»… Murieron, pero sus
propias palabras son el homenaje
ante sus tumbas. Salve amigos,
grandes amigos, con excelentes ideas
y mejores hechos…

- Así se habla mi querido Pepe,
coincidimos en las ideas y en los
hechos, mi querido amigo, un
homenaje sincero a ambos
personajes: Martin Luther King y
Luis Donaldo Colosio Murrieta,
ambos murieron en semejantes
condiciones, un homicida solitario,
desconocido, un hombre cualquiera,
sin valor pleno, manipulado; una
comisión formada sin credibilidad y
habiendo quedado en el archivo de
lo no solucionado; ambos asesinos
tomados como chivos expiatorios
para quitar a hombres muy
importantes que, aun cuando
asesinados, quedaron en el palacio
del honor.
Amigos y amigas, nos leemos
hasta… otro… instante…

MI COMENTARIO
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suministro de camiones y motores de
aviación, reconfortando su empresa
para producir sus nuevos
modelos 1946.

Muchos avances presentan sus
modelos, resultando una época
dorada de 1947 a 1952,
incorporando salpicaderas delanteras
integradas a la carrocería, medallón
trasero envolvente, hélice en parrilla
delantera; para 1949 lograban
producir 304,994 unidades entre
camiones, camionetas y coches, en
sus sedes de South Bend, Los Angeles

MUSEO DEL AUTOMÓVIL

Studebaker

Se origina en 1852 en South Bend,
Indiana, EUA, en un taller de
fabricación de carruajes, por los
bisnietos de Peter Studebaker; en
1868 se consolida al fundar
Studebaker Brothers Manufacturing
Company. Para finales del siglo XIX
producía anualmente 75,000
carruajes, lo cual motivó a las
empresas de autos con motor de
combustión interna ver en ellos al
fabricante de chasises para 1902; y
fue en 1904 cuando Studebaker
inicia la producción de autos con

motor. De aquí hasta 1933 eran
autos grandes, de precio alto, entre
2,500 y 4,500 dólares, contra Henry
Ford con el modelo T, de 850
dólares, lo que provocó que en 1916
se produjeran 65,885 unidades de la
serie 16 con un precio a partir de
885 dólares.

Creció enormemente la nueva
planta, y fue en 1933 cuando se
declara la quiebra; y hasta un año
después resurge, hasta 1945. Durante
la Segunda Guerra Mundial obtiene
contratos muy favorables para el
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y Canadá. En 1952 un bello auto
simulando un avión gana la Carrera
Panamericana en México, justo
cuando cumplía 100 años de su
fundación; en octubre de 1954 se
fusiona con Packard y se origina
Studebaker-Packard Corporation; en
forma simultánea se origina la fusión
de Nash y Hudson, que se convierte
en AMC. Káiser se une a Willys y
para 1956 evoluciona el diseño a
Stude-Packard; para 1959-62 Lark
con parrilla, tipo Mercedes Benz; y
de aquí hasta 1966 viene el ocaso de
producción; y surge posteriormente
Avanti, como un deportivo,
aprovechando la plataforma del
Lark incorporando el tablero del
Hawk, y con carrocería de fibra de
vidrio al igual que el Corvette. Fue
hasta el 2005 cuando la planta de
Georgia se traslada a Cancún,
México, y continúa laborando por
algunos meses. Tuve la oportunidad
de conocer a Mikel Kelly,
interesándose en visitar en enero de
2007 Puebla, para ver el Museo del
Automóvil y lograr una vinculación,
pero surge su detención por el FBI…
La factoría continúa produciendo y
desaparece meses después,
ignorándose cuál fue su fin, y sólo en
el Museo del Automóvil de Puebla se
conservan las fotos -que ilustramos-
y un calendario... ¡Qué historia!
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Continuando con la historia de este
personaje originario de León,
España, venido a nuestro país por
instancias de su hermano, quien
manejaba una tienda de abarrotes en
la capital allá por los años cuarenta
para que le ayudara en la atención
de la clientela, y que por causas aún
no muy bien entendidas se
relacionara con  gente del toreo, en
particular jóvenes aspirantes, a
través de quienes tuvo la
oportunidad de conocer a Don Difi,
singular personaje de la Fiesta, y
gracias a quien se convirtiera
en novillero.

RINCÓN TAURINO

La muerte de Joselillo
Segunda parte

Mientras eso pasaba, Laurentino
José Rodríguez -que tal era el
nombre de nuestro personaje, siendo
apodado con el tiempo como
«Joselillo»- se iniciará en la Fiesta
haciendo una fructífera campaña por
el sureste de la República; su
poderdante se comunicó con él para
que regresara de inmediato a la
capital y presentarse en la
recientemente inaugurada Plaza
México capitalina, evento que
sucedió el 25 de agosto de 1946. El
debut de nuestro personaje fue un
hecho único en los anales de la
Fiesta Brava de nuestro país, que no

solo logró despertar el interés entre
la afición capitalina, sino que elevó
la pasión, la polémica y el gran
interés por el espectáculo.

Aquel domingo, nuestro personaje se
despertó desde muy temprano y se
trasladó a la Basílica de Guadalupe
para solicitar apoyo a la  Santa
Patrona de todos los mexicanos en
tan importante trance, para que, más
tarde, partiera  plaza al lado de
«Chicuelín», Pepe Luis Vázquez, así
como el andaluz «Rosalito»,
quienes juntos mataron una
novillada de Chinampas; durante la
lidia del primer novillo, luego del
primer puyazo, «Joselillo» se plantó
en el centro del ruedo e instrumentó
tres gaoneras que tuvieron un gran
impacto entre el público, quienes,
enloquecidos, ovacionaron con
pasión al desconocido chaval. A
partir de ese momento la tarde
adquirió un clima eufórico, y nuestro
personaje tuvo un triunfo apoteótico,
cortando una oreja en el primer
novillo, así como dos orejas y el
rabo en el segundo, de nombre
Campero, siendo sacado a hombros
de la plaza y paseado por diversos
rumbos de la ciudad capital hasta
después de las 12 de la noche.

Pero ese inicio no lo fue todo. Las
crónicas del día siguiente lo ponían
como un gran triunfador, mismas
que le permitieron torear hasta por
11 ocasiones más durante la
temporada en el mismo coso,
acumulando triunfos y trofeos en esa
y otras plazas, como en El Progreso
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de Guadalajara, en donde ganara el
«Estoque de Plata» el 26 de enero de
1947, así como en la plaza de
Morelia, en medio de un gran
triunfo, el 5 de febrero, en donde se
llevó todos los trofeos en disputa de
aquella tarde. Así como muchos más
en diferentes plazas del país, tales
como  Mérida, Campeche y otras del
sureste, volviendo a la Monumental
Plaza capitalina hasta en 11
ocasiones durante la temporada. En
tanto que, para la tarde del día
primero de junio de 1947, en dicho
coso la asistencia superara a las
40,000 personas, tanto para
aplaudirle, como para criticarle.

Hasta que, para evitar mayor
número de dificultades, le empresa
decidió convocarle para que,
actuando el 28 de septiembre en una
novillada a beneficio del Sindicato
Nacional  de Redactores de Prensa,
en la que participara   para matar
una novillada muy bien puesta de la
ganadería de Santín, con peso, trapío
y aspecto de toros hechos y derechos,
en la que saliera en quinto lugar  el
novillo Ovaciones…  Y con él,
 la tragedia.

Luego de un éxito reiterado con el
capote, en particular luego de un
quite por ajustadísimas gaoneras,
«Joselillo» tomó muleta y espada, y
luego de realizar cuanto le pasara

por la cabeza para agradar al
respetable y, entre otras suertes,
ejecutar una serie de ajustadísimas
manoletinas, el novillo Ovaciones le
echó mano infiriéndole una grave
cornada que le partió total y
completamente la arteria femoral,
con un gran número de
complicaciones médicas que lo
llevaron a sufrir un embolia
pulmonar, que le provocara la
muerte aun antes de salir del hospital
en donde fuera recluido luego de la
novillada.

«Joselillo» falleció finalmente en el
propio hospital a consecuencia de la
embolia  el 14 de octubre de 1947,
inundando de una tristeza
incomparable al mundo de los toros,
ya que su fallecimiento vino a
completar el dolor de la aún reciente
muerte del cordobés Manuel
Rodríguez «Manolete», tan sólo unos
meses antes.

Vaya pues nuestro sincero recuerdo a
tan apasionante figura de la
novillería en el aniversario número
66 de su fallecimiento.
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